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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 MIÉRCOLES 01 DE SEPTIEMBRE DE 2021 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

Morena promete acuerdos a través del diálogo 
Los presidentes de la Cámara de Diputados y del Senado coinciden en la necesidad 
de negociar con la oposición para avanzar en las reformas que requiere el país 

 

 
Implica FGR a Peña e soborno de 6 mdd 
También involucran al ex Secretario de Hacienda, Luis Videgaray 

 

 

Prevé Banxico crecimiento de 6.2% en 2021 
Inflación. Seguirá sobre 5% hasta principios de 2022 
 

 

Concluyen registro en el Repse 65,000 compañías de servicios 
especiales 
El universo está calculado en 120,000 firmas: STPS 
 

 
Anticipa el BdeM mayor crecimiento económico este año 
Estima que será de 6.2%; la actividad del país, “superior a lo esperado” 
 

 
Reprocesa FGR testigos contra Ricardo Anaya y Carlos Treviño 
Corrupción, Froylán García y Norberto Gallardo, facilitados por Lozoya, los señalan 
“de recibir sobornos de parte del jefe Luis Videgaray”, así como de exigir contratos 
“para subyugar a Pemex” 
 

 
No más dinero público a partidos, la apuesta 
Andrés Manuel López Obrador alista iniciativa 
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Arrestan a policías que lucharon contra Jalisco Nueva Generación 
Los federales participaron en el primer intento de detener al Mencho en 2015; los 
acusan de uso exclusivo de la fuerza 

 

La Razón 
30 mil haitianos aquí y diario llegan 300 más; INM eleva contención 
Detienen ayer a integrantes de caravana 
 

 
A mitad del camino 
Y lo que falta 
 

 
AMLO informa hoy al pueblo de México 
3.er aniversario de la 4T… 
 

 

Doloroso 
Encuentran hasta Tula a joven arrastrada por corriente de aguacero en Tlanepantla 

 

 

A la mitad del camino, AMLO se dice satisfecho 
Me podría ir con mi conciencia tranquila, afirma previo al tercer informe 
 

   
Tercera ola, en declive en 30 estados 
Asegura López-Gatell 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa
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¿Se jalaron a Scherer a la tumba? 

Miércoles 01 septiembre 2021 / Bajo Reserva, Columna de Opinión  

Turbulenta tarde la de ayer, por horas corrió la versión de que el Consejero 
Jurídico de la Presidencial, Julio Scherer, había renunciado y dejado el cargo. 
Más tarde la versión cambió y comenzó a circular en algunos medios que don 
Julio sí presentó su renuncia, pero que el Presidente no se la aceptó. Nos hacen 
ver que con un solo tuit la Presidencia de la República pudo confirmar o 
desmentir la salida del gabinete de Scherer, sin embargo eso nunca sucedió. 
Habrá que esperar a que pase el día del Presidente para poder saber de manera 
oficial si el poderoso consejero se queda firme en el cargo, o doña Olga Sánchez 
Cordero, la exsecretaria de Gobernación, acabó por jalárselo a la tumba. 
 
Cambios en el alto mando de la Defensa 
 
Arranca el mes de la patria y llegan importantes movimientos en la plana mayor 
de la Secretaría de la Defensa Nacional, al mando del general Luis Cresencio 
Sandoval González. Nos comentan que hoy el Oficial Mayor, general de División, 
Agustín Radilla Suastegui, asume como número dos (subsecretario) en 
sustitución del general André Georges Foullon Van Lissum, quien llegó a la edad 
de retiro. A su vez, nos adelantan, Radilla Suastegui será sustituido en la Oficialía 
Mayor por el Inspector y Contralor General del Ejército y Fuerza Aérea 
Mexicanos, general Gabriel García Rincón. 
 
Desairan profes y alumnos a Delfina Gómez 
 
El pronóstico optimista de la titular de la SEP, Delfina Gómez, quedó reprobado 
por alumnos y maestros que desairaron el retorno a clases presenciales. De los 
25 millones de alumnos, solo asistieron a las aulas 11 millones 426 mil, es decir, 
casi 55% tuvo falta. Y de las 228 mil 852 escuelas, solo abrieron 119 mil 497. A 
ver si no hay jalón de orejas a la maestra en la “Mañanera” o sale, como en el 
caso de la carta responsiva, a decir que ella no dio ninguna cifra, y que todo fue 
un invento de los medios. 
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Los números rojos del blanquiazul 
 
La segunda fuerza política del país, el PAN, está en apuros y busca con urgencia 
militantes, pues está cerca de perder su registro. Nos comenta que la situación 
es crítica: Acción Nacional se encuentra en números rojos. Solamente tiene 233 
mil 945 afiliados, lo que representa apenas 0.28% del Padrón Electoral Federal 
y nos recuerdan que el mínimo permitido para continuar como partido político es 
0.26%. Ante esta situación, el PAN lanzó una campaña de reafiliación para 
captar más simpatizantes, y para evitar sorpresas, también puso en marcha una 
estrategia para que regresen a sus filas ciudadanos que hayan militado 
anteriormente en el blanquiazul y deseen volver.  
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EL UNIVERSAL, Reforma, Krauze y Aguilar 
Camín: las prioridades de AMLO 

Miércoles 01 septiembre 2021 / Héctor de Mauleón, Columna de Opinión  

500 mil muertos después, el presidente de México dedica tres páginas de su 
nuevo libro (“A la mitad del camino”, editado por Planeta) a la tragedia sanitaria 
más horrorosa que ha vivido el país en el último siglo. Lo hace bajo un subtítulo 
insultante, ofensivo: “Resistimos la Covid-19 y nos recuperamos”. 
De esas tres páginas, en resumen, el presidente López Obrador dedica página 
y media a agradecer a quienes se resguardaron en sus domicilios, a quienes en 
familia cuidaron a los adultos mayores, a quienes “cerraron un negocio, pero no 
dejaron de pagar a sus trabajadores”, a los trabajadores de la salud que 
arriesgaron sus vidas para salvar las de otros. 
La otra página y media está dedicada a afirmar que “es público y notorio” que su 
gobierno respondió a tiempo ante la epidemia, que hizo todo lo humanamente 
posible para “salvar vidas”, y que levantó “el sistema de salud pública que estaba 
en ruinas”. 
Según el presidente López Obrador, en el tiempo que ha pasado desde que la 
pandemia comenzó: “Se logró que ningún enfermo se quedara sin una cama, 
equipo de respiración o personal de salud que lo atendiera […] Me limito a decir 
que nuestro país no está colocado, ni en América ni en el resto del mundo, en 
los primeros lugares de mortalidad por Covid-19”. 
Los párrafos que siguen están dedicados a narrar que el programa de 
vacunación “ha funcionado con eficacia”, a asegurar que el 13 de agosto pasado 
“teníamos vacunado al 60% de la población mayor de 18 años”. 
No me explico, como lector, cómo una colección de éxitos tan rotundos le 
mereció al mandatario tan breve espacio. 
En todo caso, 90 mil muertos después, el presidente de México dedica ocho 
páginas —de un libro de 327— a la mayor crisis de violencia que ha vivido el 
país y se ha recrudecido a lo largo de los últimos 30 meses. 
Lo hace nuevamente bajo un subtítulo ofensivo, que explica su falta total de 
sensibilidad: “Paz y felicidad”. 
Como era previsible, en esta sección del libro se cuenta que “las bandas de 
ahora y los principales jefes vienen del periodo neoliberal o neoporfirista”. 
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El presidente menciona al Cártel de Sinaloa, al Cártel Jalisco Nueva Generación, 
que “creció en el gobierno de Felipe Calderón” (¿?), al Cártel de Santa Rosa de 
Lima, que se desarrolló “bajo el dominio del PAN en Guanajuato”, y al Cártel del 
Golfo, que “también nace en el periodo neoliberal”. 
De aquel entonces, dice el presidente, vienen también los Rojos y los Ardillos, 
“todo lo cual, como es obvio, ya existía y nos tocó de herencia, como si se tratara 
de calarnos y ver si somos capaces de enfrentar uno de los grandes y graves 
problemas nacionales…”. 
El presidente cita a John Kenneth Galbraith, de quien se burlaron “y lo siguen 
haciendo cuando dije y repito: ‘Abrazos, no balazos (sic)’”. 
Reflexiona el presidente que el complejo panorama de violencia es una 
oportunidad “para acreditar con hechos la efectividad de nuestra convicción 
humanista de no responder a la violencia con la violencia ni combatir el mal con 
el mal”. 
“Con esta nueva concepción”, prosigue López Obrador, “estamos respondiendo 
a la justificada exigencia social de pacificar el país”. 
Recuerda el presidente que alguna vez Enrique Peña Nieto le confió que la 
Marina había cumplido con la detención del Chapo Guzmán, pero que el Ejército 
no había logrado aprehender a Nemesio Oseguera Cervantes, jefe del Cártel 
Jalisco. 
“Guardé silencio, pero me quedé pensando que no debía ser esa nuestra 
estrategia principal […] no serviría de mucho porque si no se atendía el origen 
del problema, pronto surgirían otros y otros”, se lee en el volumen. 
El presidente afirma que fruto de su “nueva concepción” son los resultados 
obtenidos por su gobierno. Dice que los homicidios se redujeron 0.5% y el 
huachicol en 95%. Que el robo de vehículos bajó 28%, que el secuestro 18%, “y 
así todos los delitos del fuero común y federal”. 
Sostiene el presidente que no está militarizando al país: “No se ha ordenado a 
las fuerzas armadas que le hagan la guerra a nadie, no se les ha pedido que 
vigilen u opriman a la sociedad, que violen las leyes, que coarten las libertades 
y mucho menos que se involucren en acciones represivas o violatorias de los 
derechos humanos”. 
De hecho, López Obrador termina su libro reiterando su reconocimiento a las 
fuerzas armadas. 
Con cuatro millones más de pobres durante los primeros tres años de su 
gobierno, el presidente dedica 33 páginas de su nuevo libro a relatar “la triste 
experiencia maderista”, las maldades de Justo Sierra y Francisco Bulnes, las 
traiciones de Tablada, Nervo, Gamboa, Peza, Díaz Mirón y Nervo, “la lección 
más entrañable y cercana a nuestra experiencia […] en su similitud como 
proceso político para enfrentar a un régimen oligárquico”. 
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Con 15.6 millones de personas sin acceso a la salud, el presidente dedica 20 
páginas de su nuevo libro a denostar a “la prensa conservadora”, EL 
UNIVERSAL y Reforma, a recontar las notas negativas que le han dedicado a él 
y a su movimiento, y a denostar el caso “lamentable” de “los intelectuales del 
antiguo régimen”, Enrique Krauze y Héctor Aguilar Camín, a quienes dedica 12 
de esas páginas. 
Cuatro veces más que las dedicadas, por ejemplo, a la pandemia.  
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A la mitad del camino … 

Miércoles 01 septiembre 2021 / Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión  

Hoy hay Informe de Gobierno del presidente AMLO. En palabras será abundante. 
En hechos, terminaría rápido: no bajó la inseguridad, no redujo la pobreza, no 
mejoró la salud y no acabó con la corrupción. 
 
A la mitad del camino… 
 
…es creciente el uso faccioso de la justicia. Parafraseando a Gatell con los 
cubrebocas: la Fiscalía sirve para lo que sirve (perseguir adversarios) y no sirve 
para lo que no sirve (procesar a los corruptos de casa) 
…estamos a punto de llegar a 100 mil homicidios dolosos en el sexenio, y el 
presidente no modifica un ápice su “estrategia”. Crecen las zonas sin presencia 
del Estado y gobernadas por el narco, y AMLO prefiere no hacer nada, opta por 
el “dejar hacer, dejar pasar”, condenando a la indefensión a los ciudadanos. 
…somos el cuarto país con más muertos por la pandemia. Somos el número 101 
del mundo en vacunación. La “estrategia” no se modifica un ápice con la tercera 
ola: “dejar pasar, dejar morir”. 
…hay 4 millones más de pobres y 15 millones más de personas sin acceso al 
sistema de salud (pasó de 21 millones a casi ¡37 millones!). Y la obstinación con 
el fracasado Insabi y con el fracasadísimo nuevo sistema de compras que genera 
un desabasto que cada semana se va a arreglar... la semana que entra. 
…sigue el uso irracional, discrecional y casi ilegal de los fondos del Estado para 
caprichos presidenciales. 
…la ingobernabilidad asoma la cabeza, pero no la ve desde Palacio ni desde la 
camioneta, rodeado de militares haciendo cada vez más tareas de civiles. 
…a los narcos, deferencia; a los migrantes, patadas en la cabeza. El presidente 
no puede ser rehén de chantajes… a menos que vengan de Ovidio. Ahí sí dobla 
las manos y emprende la retirada. 
López Obrador, en su búsqueda incesante de enemigos, podría acabar 
topándose con un espejo: él es su peor enemigo. 
Ah, y dice en su nuevo spot que él no censura periodistas, que él respeta la 
libertad de expresión. Ja, ja, ja. 
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SACIAMORBOS 
 
1.- A mitad del camino… renunció Julio Scherer, el operador estrella del 
presidente. Al consejero Jurídico de Presidencia se le había venido 
descomponiendo el panorama. Apenas el presidente declaró que su nuevo 
secretario de Gobernación, Adán Augusto López, será el enlace con la Fiscalía 
General de la República y con la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Esa 
solía ser la tarea de Scherer. El consejero se quedaba sin peso y sin armas: con 
todas las broncas, pero sin margen de maniobra para negociar. 
 
2.- Como si no tuvieran que pagar la deuda más elevada de compañía petrolera 
alguna del mundo (110 mil millones de dólares), como si no tuvieran que invertir 
y mantener las plataformas de producción qué cada día se incendian más, como 
si su elefante blanco de Dos Bocas no estuviera saliendo más y más caro, pues 
ahora se dedican a vender cilindros de gas... con gas importado. 
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El gran apuro de Ricardo Monreal 

Miércoles 01 septiembre 2021 / Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón  

Confrontado con el economista Mario Delgado, el doctor en Derecho Ricardo 
Monreal tiene claro el sentido de la pregunta para el ejercicio ciudadano sobre la 
revocación de mandato. 
Mientras el primero pretende que ese derecho se entienda como ratificación, el 
segundo se apega al sentido literal y profundo que mandata la Constitución en 
el Tercero Transitorio del Artículo 35: “Para efectos de la revocación de mandato 
a que hace referencia esta Constitución tanto a nivel federal como local, deberá 
entenderse como el instrumento de participación solicitado por la ciudadanía 
para determinar la conclusión anticipada en el desempeño del cargo a partir de 
la pérdida de la confianza”. 
Por eso Monreal presentó a finales de julio su iniciativa de ley reglamentaria y 
adelantó la probable pregunta: “¿Está de acuerdo con que se concluya de 
manera anticipada el desempeño del cargo de la persona titular de la Presidencia 
de la República, a partir de la pérdida de confianza?”. 
Bajo fuego amigo y pretextando hacerla “más sencilla”, el 12 de agosto tanteó 
con otra: 
 “¿Estás o no de acuerdo con que el presidente continúe al frente del Ejecutivo 
Federal?”.  
No se requiere de varias lecturas para notar la diferencia sustantiva que convierte 
ratificación la revocación por “la pérdida de confianza”. 
La oposición en el Congreso no se prestará porque el remiendo altera la esencia 
del precepto constitucional. Bien que lo comprende Monreal, quien lo que menos 
quiere es que el asunto acabe judicializándose mediante una acción de 
inconstitucionalidad en que Morena perdería. 
Refrendar la permanencia del Presidente (y quitarlo también porque la 
Constitución ordena un periodo de seis años) es lo que pretende la nomenklatura 
morenista, comenzando por Andrés Manuel López Obrador (inclusive un 
senador extremista del mismo partido –Antares Vázquez– impulsa la descocada 
idea de que la pregunta lleve la frase “…continúe ejerciendo el cargo hasta el 
final de su mandato”. 
El problema es que, en castellano simple, lo lógico sería preguntar: “¿Quiere 
usted o no destituir al Presidente?”. 
Muchos proponen sus interrogantes. López Obrador, por ejemplo, aventura:  
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“¿Quieren que renuncie o continúe…?”. 
A diferencia de la consulta popular, en que la Constitución mandata que la 
Suprema Corte apruebe o reformule lo que los votantes deben responder, para 
la revocación de mandato nada dice sobre quién debe redactarla pero permite 
inferir que la responsabilidad recaiga en el Instituto Nacional Electoral. 
Y si para la consulta solo puede convocar el Congreso de la Unión (a petición 
del Presidente de la República o el equivalente al 33 por ciento de los integrantes 
de cualquiera de las Cámaras), para la revocación de mandato y a petición 
ciudadana la facultad exclusiva es del INE, quien tendrá a su cargo la 
organización, desarrollo y cómputo de la votación. 
Materia de interpretación, esto abre la debatible posibilidad de que sea el INE 
quien apruebe o redacte la pregunta definitiva…. 
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¿Ciudad facciosa? 

Miércoles 01 septiembre 2021 / Héctor Aguilar Camín, Columna Día con Día  

Con muy malos augurios y con inadmisible violencia empieza el trato de los 
nuevos alcaldes de oposición electos en la Ciudad de México con las autoridades 
constituidas. 
Un cerco de policías que impedía el acceso al Congreso detuvo en la calle a los 
alcaldes electos que querían entrar a la sesión; zarandearon a varios, dieron 
toques eléctricos a otro y a la nueva alcaldesa de Álvaro Obregón, Lía Limón, le 
abrieron la nariz con un escudo. 
El incidente basta como síntoma de dureza por parte del gobierno de la ciudad 
frente a sus nuevos interlocutores, que gobernarán a cuatro y medio millones de 
capitalinos. 
La marcha de los electos al Congreso, donde se tomaban decisiones que 
disminuirán sus facultades, era el resultado de endurecimientos previos. 
En primer lugar, la dureza política: el hecho de que la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, no los haya recibido siquiera protocolariamente, luego de más de 
dos meses de la elección del 6 de junio. 
En segundo lugar, la dureza administrativa: la autoridad capitalina ha atrasado 
todo lo posible el proceso de transición del gobierno de los viejos alcaldes a los 
nuevos, lo cual ya es una forma de entorpecer el desempeño de éstos últimos. 
Si la relación de las autoridades constituidas con las recién electas va a guiarse 
por estas durezas, el gobierno de la ciudad será un cajón de discordias, con los 
ciudadanos en medio, padeciendo las consecuencias de una gestión gubernativa 
de por sí deficiente, agravada ahora por el espíritu faccioso. 
La ofensiva en las redes oficialistas tratando de dibujar el incidente como una 
provocación de las víctimas, es elocuente. El doble carácter de precandidata 
presidencial designada y de jefa de Gobierno con que se mueve hoy Claudia 
Sheinbaum, no hace sino agravar las cosas. 
La vuelve un blanco más deseable para sus adversarios políticos, de dentro y de 
fuera de su partido, y al parecer la endurece frente a la oposición. “La política no 
es circo”, dijo Sheinbaum, comentando el incidente 
La rijosidad tiene que ceder el paso a la colaboración democrática. La ciudadanía 
quiere, eso votó, una ciudad plural, no una ciudad facciosa. 
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Frentes Políticos 

Miércoles 01 septiembre 2021 / Columna de Opinión  

1.  Hay futuro. “Estoy satisfecho con lo que hemos logrado”, aseguró el 
presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, a unas horas de 
rendir su Tercer Informe de Gobierno. Aseguró que “hay futuro y porvenir” para 
México, una vez que las bases de la Cuarta Transformación han quedado 
establecidas. El mandatario estimó que el país “es ejemplo a nivel mundial”, ya 
que, a pesar de la pandemia y de la pérdida de empleos, hay gobernabilidad y 
paz social, además de que las reservas crecieron 20 mil millones de dólares. 
Consideró que el proyecto no se detuvo porque se combatió la corrupción y se 
hicieron realidad acciones “irreversibles”. Y lo que falta. 
 
2. No veo, no hablo, no escucho. Así se comporta el gobernador de Campeche, 
Carlos Miguel Aysa, quien ignora los reclamos de un sector de sus gobernados. 
Tras ocho días de plantón frente al Palacio de Gobierno, el dirigente estatal del 
Movimiento Antorchista, Fernando Artero, sostuvo que es incomprensible que el 
gobernador desdeñe las demandas sociales de los ciudadanos que votaron por 
él y a quienes gobierna. A unos días de concluir su administración, dijo, el 
mandatario local se niega a cumplir los compromisos que adquirió su 
administración con las familias y grupos vulnerables que representa el 
movimiento antorchista. Decenas de campesinos esperan ser recibidos por 
Aysa, quien ni los ve ni los oye. 
 
3. Pendientes por resolver. Entre los temas para la segunda mitad de su 
mandato, el presidente Andrés Manuel López Obrador contempla que en su 
iniciativa de reforma electoral se reduzca el financiamiento público a los institutos 
políticos nacionales. Tiene en el tintero temas de capital importancia para 
terminar de armar la Cuarta Transformación del país: la reforma electoral, la 
revocación de mandato, contemplada para celebrarse por primera vez en la 
historia de México en abril del próximo año, inscribir a la Guardia Nacional en la 
estructura de la Secretaría de la Defensa Nacional y la reforma eléctrica. De vital 
importancia reducir sustancialmente las aportaciones federales al PAN, PRI, 
PRD, Verde, PT, MC, Morena. Bien. El dinero que sirva para mejores objetivos. 
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4. Todos de acuerdo. Académicos de la UNAM destacaron el papel del gobierno 
de México al recibir en asilo a familias de Afganistán que, de permanecer en ese 
país con el regreso del Talibán, correrían un grave riesgo, incluyendo periodistas 
relacionados con los diarios estadunidenses The New York Times y The Wall 
Street Journal. Helena González de Orduña, investigadora del Centro de 
Investigaciones y Estudios de Género, reconoció que “es loable la acogida a 124 
personas, y dándole prioridad a mujeres jóvenes como un grupo de mucho 
riesgo, junto con el grupo de los periodistas”. La cancillería, al mando de Marcelo 
Ebrard, continúa cosechando buenos comentarios. Ventaja colateral a un gran 
gesto humanitario. 
 
5. A reserva de confirmación. Trascendió tras bambalinas políticas que Julio 
Scherer Ibarra presentó ayer su renuncia como consejero jurídico de la 
Presidencia durante una reunión de gabinete a la que citó el presidente de la 
República, Andrés Manuel López Obrador, previo a su Tercer Informe de 
Gobierno. Ni la Presidencia ni el funcionario se han pronunciado al respecto, 
pero, de confirmarse la noticia, estaríamos hablando de la salida de uno de los 
mejores activos del gobierno, artífice de grandes acuerdos con los Poderes 
Legislativo y Judicial. En suma, Scherer, gran amigo del Presidente, se convirtió 
en el abogado y funcionario del gobierno que se hacía escuchar y al que el 
mandatario más respetaba. Suerte en sus nuevos proyectos. 
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Panorama Nacional 
 
 

AMLO, el discurso frente a los datos (El Sol de México, Erick Ramírez y Saúl Hernández, 

p. web). 
El 1 de julio de 2018 fue un día histórico para la izquierda mexicana: el tres veces 
candidato a la presidencia de la República, Andrés Manuel López Obrador, había 
finalmente alcanzado la victoria. Tras previas derrotas, la tercera fue la vencida. 
Desde que tomó posesión el 1 de diciembre de 2018 han pasado exactamente dos años 
y nueve meses de lo que él denominó la “Cuarta Transformación de la vida pública de 
México”, mejor conocida como la Cuatroté.  
“Inicia la Cuarta Transformación de la vida pública de México. Empeño mi palabra: no 
les defraudaré”, señaló el día que le fue colocada la banda presidencial en el pecho. 
Hoy el presidente rendirá su Tercer Informe de Gobierno oficial para hacer un balance 
de mitad de camino sobre lo que ha significado su administración para subsanar los 
grandes problemas del país.  Los datos duros, tomados de fuentes oficiales, indican que 
no todo ha ido de maravilla, como asegura el Presidente y sus seguidores, pero tampoco 
todo ha sido un desastre, como pregonan sus detractores. Como en todo gobierno, hay 
claroscuros. En medio se atravesó la pandemia de Covid-19 y la consecuente crisis 
económica que puso de cabeza a todos los gobiernos del mundo, pero también es cierto 
que unos han sabido manejarla mejor que otros. Estos son los datos duros que indican 
cómo era el país que López Obrador recibió y cómo está ahora, a casi tres años de su 
mandato, en materia de corrupción, seguridad, empleo, economía y pobreza. 
La lucha contra la corrupción fue una de las banderas que enarboló López Obrador en 
su última campaña. Aunque afirma que ya no hay corrupción en su gobierno, las cifras 
no son tan contundentes. Según el Inegi, la proporción de mexicanos que tuvieron 
contacto con algún servidor público y experimentaron actos de corrupción bajó de 29.6 
a 10.3 por ciento entre diciembre de 2019 y junio de 2021. Sin embargo, el porcentaje 
de los que experimentaron actos de corrupción de autoridades de seguridad pública 
creció de 14.6 a 46.8 por ciento en el mismo lapso. 
En las altas esferas del poder, la Fiscalía General de la República (FGR) ha procesado 
a importantes funcionarios de la administración pasada como el exdirector de Pemex, 
Emilio N, o la exsecretaria de Desarrollo Social, Rosario N, por los casos Odebrecht y 
la Estafa Maestra, aunque sin resultados claros. En cambio, exoneró al general Salvador 
Cienfuegos, exsecretario de la Defensa Nacional, acusado por Estados Unidos de 
cooperar con el cártel de los Beltrán Leyva. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/amlo-el-discurso-frente-a-los-
datos-7157622.html) 
 

AMLO: no se censura a ningún periodista (El Universal, Redacción, p. web). 
El jefe del Ejecutivo federal, Andrés Manuel López Obrador, aseguró que ha mantenido 
su promesa de respetar la libertad de expresión “y hemos cumplido”; afirmó que ningún 
periodista es perseguido o censurado, “hasta se insulta al Presidente, pero no hay 
represión”. Como parte de la serie de spots con motivo del Tercer Informe de Gobierno, 
que rendirá esta mañana, el Mandatario manifestó que se garantiza el derecho a 
disentir. “Dijimos que íbamos a respetar la libertad de expresión y cumplimos. Ningún 
periodista es perseguido o censurado, hasta se insulta al Presidente, pero no hay 
represión. Ya no hay moches porque ahora el presupuesto va al pueblo, pero hay 
libertades se garantiza el derecho a disentir. Hechos, no palabras. 
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“No hemos censurado a ningún periodista. Jamás atentaremos contra la libertad de 
expresión. Democracia, sí; autoritarismo, no”, agregó López Obrador. 
Desde el inicio de su gobierno y de sus conferencias mañaneras, el Presidente ha 
fustigado a medios de comunicación críticos a su gobierno y los ha tachado de 
“pasquines”, de “sensacionalistas” y de que están a merced de intereses creados. 
El pasado 30 de junio, el Ejecutivo federal presentó el informe Quién es quién en las 
mentiras de la semana, espacio dedicado a “desmentir” notas “falsas” en contra del 
gobierno federal. Sin embargo, este ha sido fuertemente criticado por carecer de bases 
en sus argumentos para replicar la información difundida. 
El presidente López Obrador afirmó ese día que en los últimos tiempos “la mentira ha 
sido una constante en los medios”, y afirmó que hasta antes de su sexenio no había 
derecho de réplica, pero que bajo su administración se garantiza el derecho a la 
información y no hay censura, sino libertades plenas. 
“Vamos a iniciar el programa informativo, la sección de estas conferencias destinada a 
dar a conocer las mentiras que se difunden en medios de información, convencionales 
y también en las redes, para que se vaya contando con información, con elementos, y 
tengamos una ciudadanía más consciente, no susceptible a la manipulación, y que 
prevalezca la verdad, que es la que nos ha seguido, nada de mentir, que haya ética en 
el periodismo”, dijo cuando estrenó el espacio. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-no-se-censura-ningun-periodista) 
 

AMLO llega a tercer informe con 61 mil afirmaciones falsas, el doble de 
Trump en todo su mandato (El Universal, Redacción, p. web). 
Rumbo al tercer informe de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, un 
estudio realizado por la consultora SPIN, dirigido por Luis Estrada, señala que, en lo que 
va del sexenio, el mandatario ha dicho 61 mil 79 afirmaciones que resultaron no ser 
verdaderas, lo doble que el expresidente estadounidense, Donald Trump, en todo su 
mandato. 
A través de su cuenta de Twitter, Luis Estrada contabilizó las cifras del tabasqueño. 
En la imagen compartida se detalla que, en mil 5 días de gobierno, ha realizado 684 
conferencias mañaneras con un promedio de duración de 108 minutos. 
Por otra parte, entre las frases que más ha mencionado son: “justicia, Ayotzinapa y 
auténtico Estado de Derecho”. 
Frases 
Justicia: 1,211 
Ayotzinapa: 137 
“Hay/debe haber un auténtico Estado de Derecho”: 94 
Guerra sucia (acto político): 84 
Guerra sucia periodo histórico): 10 
Punto final: 46 
“El Estado ya no es el principal violador de derechos humanos”: 23 
Asimismo, en las menciones que ha hecho el titular Ejecutivo, se encuentran Enrique 
Peña Nieto en primer lugar, seguido por Genaro García Luna, Emilio Lozoya y sobre 
políticos de otros partidos. 
Menciones 
Enrique Peña Nieto 279 
Genaro García Luna: 194 
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Emilio Lozoya: 138 
Ricardo Anaya: 25 
Luis Videgaray: 6 
Rosario Robles: 4 
Cabe recordar que la consultora ha seguido de cerca a AMLO, y ha llevado el registro a 
lo largo de 59 infografías en lo que va de su trayectoria presidencial. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-llega-tercer-informe-con-61-mil-
afirmaciones-falsas-el-doble-de-trump-en-todo-su-mandato) 
 

Hay una concentración de poder, advierten (El Universal, Antonio López y Horacio 

Jiménez, p. web). 
Políticos, académicos e intelectuales advirtieron que en el tercer año de esta 
administración federal existe una “indeseable concentración de poder”. 
Al participar en el conversatorio Movimiento por la República, el constitucionalista Diego 
Valadés calificó de “incomprensible” que a más de 100 años de la Revolución en México 
persista la concentración del poder en todos los niveles, desde el federal hasta el 
municipal, y llamó a la ciudadanía a suprimirlo. 
“El poder concentrado es un adversario de la vida republicana; la única forma de 
superarlo consiste en suprimir ese poder absoluto de los presidentes, gobernadores y 
alcaldes, y darle el poder al ciudadano a través de sus instrumentos de representación 
política”, detalló. El jurista Mariano Palacios, quien habló del respeto al pacto federal, 
también advirtió “con preocupación”, que ve una indeseable concentración de poder en 
el Ejecutivo. “Veo con preocupación una indeseable concentración de poder en el 
Ejecutivo, que al incidir en las actividades internas del Congreso rompe el equilibrio 
parlamentario, desdeña la representación nacional, consigna que no se modifique ni una 
sola coma a sus iniciativas, y, en este sentido, es indispensable que para garantizar el 
federalismo haya una digna y sólida representación de los estados en el Senado y de la 
representación nacional en la Cámara de Diputados”, indicó. 
El presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, recordó 
que los órganos autónomos realizan labores que anteriormente estaban concentradas 
en la Presidencia de la República, y advirtió que si se impulsan cambios al INE se debe 
partir de diagnósticos serios y bien razonados. 
“Los eventuales cambios deberían partir de diagnósticos serios y bien razonados, y no 
desde una descalificación simplista y simplona que hace tabla rasa a todo y a todos. 
Lamentablemente, hoy la discusión pública es reduccionista, polarizante y 
profundamente intolerante. En ese sentido, corremos el riesgo de tirar al niño con el 
agua sucia”, advirtió. El periodista Leonardo Curzio externó su preocupación “de que se 
instaure el pensamiento único en este país”, mientras que Clara Jusidman, presidenta 
fundadora del Incide Social, aseveró que en este gobierno las organizaciones civiles 
siguen siendo vejadas. La abogada Ana Laura Magaloni sostuvo que la gran asignatura 
pendiente de esta administración será solventar la legitimidad jurídica, que ha sido tan 
cuestionada por tantos frentes.  Finalmente, Porfirio Muñoz Ledo reiteró que en México 
se ha asentado un megapresidencialismo, por lo que llamó a los ciudadanos a no 
permitirlo. “Mal haríamos en cohonestar que el gobierno se concentrase de nuevo en un 
Ejecutivo omnipresente y piramidal. Sería una lamentable regresión y una involución 
histórica semejante a las que han producido los golpes de Estado”, advirtió. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/hay-una-concentracion-de-poder-advierten) 
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Morena promete acuerdos a través del diálogo (El Universal, Redacción, p. web). 
Los presidentes de las cámaras de Diputados y de Senadores, los morenistas Sergio 
Gutiérrez Luna y Olga Sánchez Cordero, subrayan la necesidad de diálogo con todas 
las fuerzas políticas para generar acuerdos y lograr que las cosas fluyan en los plenos 
del Congreso de la Unión a lo largo de la segunda mitad del gobierno del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, Gutiérrez Luna enfatiza que la apuesta de Morena 
en San Lázaro debe ser el diálogo y la negociación con todos. 
"Pese a que Morena sigue teniendo mayoría necesita dialogar con las fuerzas y lo que 
he visto de los líderes de bancada de los otros partidos es que hay muchos puntos de 
coincidencia", indica. 
Sánchez Cordero se manifiesta, también en entrevista con este diario, a favor de un 
diálogo permanente, incluso de manera personal con la oposición, para construir 
acuerdos y avanzar en las reformas que quiere el país. 
"Hay la necesidad de consolidar acuerdos" 
El presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna (Morena), subraya la 
necesidad de consolidar acuerdos a través del diálogo con todas las fuerzas políticas 
para que las cosas fluyan en el pleno legislativo de San Lázaro. 
“La apuesta de Morena debe ser el diálogo y la negociación. Pese a que Morena sigue 
teniendo mayoría necesita dialogar con las fuerzas y lo que he visto de los líderes de 
bancada de los otros partidos es que hay muchos puntos de coincidencia”, indica. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, Gutiérrez Luna, quien se define como un hombre leal 
a Morena, destaca la decisión de despojarse de su origen partidario cuando le toque 
conducir las sesiones para garantizar imparcialidad. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-promete-acuerdos-traves-del-dialogo) 
 

Sergio Gutiérrez Luna, pieza clave de la 4T en consulta de revocación de 
mandato (El Universal, Redacción, p. web). 
La tarde del domingo 29 de agosto, el morenista Sergio Gutiérrez Luna fue electo como 
presidente de la Cámara de Diputados para el primer año de la LXV legislatura, que 
inicia este miércoles 1 de septiembre. 
El diputado, fue avalado en el cargo de presidente de la Mesa Directiva de la Cámara 
de Diputados con 491 votos a favor, cero en contra y una abstención, cargo por medio 
del cual podría ser el próximo Presidente de México en caso que Andrés Manuel López 
Obrador sea removido del cargo tras la realización de la consulta de Revocación de 
Mandato prevista para el 2022. 
Cabe destacar que en la primera sesión ordinaria de la LXV legislatura, las y los 
diputados recibirán el Tercer Informe del presidente, López Obrador. 
La legislatura que inicia concluirá el 31 de agosto de 2024 y acompañará a AMLO en 
los próximos tres años de gobierno, en la segunda etapa de su mandato, y buscarán 
consolidar las reformas constitucionales y proyectos de la Cuarta Transformación. 
Importancia de Gutiérrez Luna en la 4T y la revocación de mandato 
Sergio Gutiérrez Luna, el presidente de La LXV Legislatura en la Cámara de Diputados, 
llegó a San Lázaro como suplente de Horacio Duarte –electo como diputado para el 
Estado de México por Morena -y quien a los pocos meses se unió al gabinete como 
administrador general de Aduanas. 
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Como diputado, Gutiérrez Luna no dudó en hacerse escuchar y mostrar su desacuerdo 
por “el alto costo que constituía el INE y la democracia mexicana”, motivo por el que 
presentó una iniciativa para reducir el financiamiento a los partidos políticos, sin 
embargo, ésta se quedó en la congeladora. Con la consulta popular para la revocación 
de mandato, en puerta para el 2022, y en caso hipotético de que, de realizarse la 
consulta y el presidente Andrés Manuel López Obrador fuese removido de la presidencia 
de México, la Constitución establece que pasaría a manos del presidente de la Cámara 
de Diputados, puesto para el cual Sergio Gutiérrez Luna fue avalado la tarde del 
domingo con 491 votos a favor, cero en contra y una abstención. 
Por los motivos anteriores, Morena y sus aliados pugnaron con los partidos de oposición 
para que el legislador morenista y actual presidente de la Cámara de Diputados llegara 
al puesto que es clave para asegurar la continuidad de los proyectos y reformas que 
impulsa el presidente López Obrador, en caso de que resultase efectiva la realización 
de la consulta y diera como resultado que el pueblo decida revocarlo de su mandato 
como presidente de México. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/sergio-gutierrez-luna-pieza-clave-de-
la-4t-en-consulta-de-revocacion-de-mandato) 
 

Congreso iniciará 65 Legislatura con agenda de AMLO como prioridad 
(Milenio, Silvia Arellano y Fernando Damián, p. web). 
Con la agenda del presidente Andrés Manuel López Obrador como prioridad iniciará 
este miércoles la 65 Legislatura del Congreso de la Unión, pues la mayoría de Morena 
y sus aliados confirmaron ya su determinación de sacar adelante las reformas que alista 
la llamada 4T desde Palacio Nacional en materia electoral, sistema eléctrico y Guardia 
Nacional. Adicionalmente, la Cámara de Diputados prevé discutir y aprobar en su 
primera sesión ordinaria este 1 de septiembre la nueva Ley de Juicio Político y 
Declaración de Procedencia, mientras el Senado de la República perfila votar la Ley de 
Revocación de Mandato el jueves. 
Sin alcanzar la mayoría en ninguna de las dos cámaras, el bloque opositor “Va por 
México” impulsará a su vez una agenda centrada en el rescate del sistema de salud, la 
reactivación de la economía, la seguridad pública y el restablecimiento de los programas 
sociales desaparecidos por la actual administración. 
Reformas de AMLO en San Lázaro 
La coalición legislativa Morena-PVEM-PT en la Cámara de Diputados definió como 
prioridad de la 65 Legislatura las tres reformas anunciadas por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, aunque sus 278 legisladores en conjunto son insuficientes para 
alcanzar la mayoría calificada para modificar la Constitución. 
La reforma política electoral buscaría la renovación del Instituto Nacional Electoral (INE) 
y del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), así como la 
reducción o eliminación de diputados plurinominales. 
El proyecto de reformas para el sector eléctrico perfila a su vez reservar 54 por ciento 
del mercado a la Comisión Federal de Electricidad (CFE), limitando la participación de 
inversionistas privados en dicha industria. 
La iniciativa para la Guardia Nacional consideraría trasladar la Guardia Nacional de la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana a la Secretaría de la Defensa Nacional, en un 
planteamiento que a juicio de opositores y activistas de organizaciones sociales 
significaría la militarización de la corporación definida en su origen con carácter civil. 
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Adicionalmente, la bancada de Morena marcó como prioridad inmediata la discusión y 
aprobación de la Ley de Juicio Político y Declaración de Procedencia en la primera 
sesión ordinaria de la 65 Legislatura, este 1 de septiembre. 
La coalición opositora “Va por México” integrada por PAN-PRI-PRD presentó a su vez 
una agenda común de cuatro ejes principales: la reactivación económica, el rescate 
sistema de salud, la defensa de las instituciones y órganos autónomos como el INE, el 
TEPJF y el INAI, así como el presupuesto alternativo para 2022. 
(https://www.milenio.com/politica/congreso-iniciara-65-legislatura-agenda-amlo-
prioridad) 
 

Diputados votarán este miércoles dictamen sobre Juicio Político (El Universal, 

Horacio Jiménez y Antonio López, p. web). 
Los integrantes de la Junta de Coordinación Política acordaron que este mismo 
miércoles, cuando arranca el Primer Periodo Ordinario de Sesiones, se lleve a cabo su 
primera sesión ordinaria para debatir, en su caso, aprobar sus primeros dos temas 
pendientes: el reglamento de contingencia, que requiere dos tercios para ser modificado; 
y el dictamen de la Comisión de Gobernación que quedó pendiente para la ley 
secundaria de Declaración de Procedencia y Juicio Político. 
Al término de la reunión de Jucopo de este miércoles, el coordinador de Morena, Ignacio 
Mier dijo que habría un tercer tema, y está en previsión, que el Instituto Nacional 
Electoral remita, derivado de la sentencia de la sala superior del Tribunal Federal 
Electoral, la modificación a la lista de representación proporcional. Con ello se estará 
garantizando que esta legislatura, la LXV, sea la primera en la historia en nuestro país 
que tenga 50% hombres y 50% mujeres; habrá 250 legisladoras y 250 legisladores. 
“Vamos a debatirlo y lo vamos a discutir, cada quien va a fijar en el marco de civilidad 
que nos hemos comprometido, de dignificar el trabajo de los legisladores.  
Debatir, discutir. Cada quien establecerá su posición clara con relación a este asunto. 
El nuestro lo hemos señalado, hay una voluntad, un compromiso con el pueblo de que 
los funcionarios públicos y el Presidente de la República se despoje, se despoje del 
fuero constitucional y que sea el pueblo el que decida”, dijo Mier. 
En este contexto, Mier Velazco adelantó que este debate, que se daría después de la 
recepción del Tercer Informe de Gobierno del presidente López Obrador y de los 
posicionamientos de los siete grupos parlamentarios, concluya en la madrugada o al 
amanecer, hay posibilidades de que ya no se convoque a sesión ese día. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-votaran-este-miercoles-dictamen-
sobre-juicio-politico) 
 

Julio Scherer Ibarra deja la Consejería Jurídica de Presidencia (Animal Político, 

Redacción, p. web). 
El consejero jurídico del Ejecutivo, Julio Scherer Ibarra, presentó su renuncia, a unas 
horas de que el presidente Andrés Manuel López Obrador emita su tercer informe de 
gobierno. El funcionario solicitó el retiro del cargo para después del 1 de septiembre, por 
lo que Presidencia notificará en los próximos días si se acepta la renuncia y a partir de 
cuándo se hará la sustitución del puesto. 
De acuerdo con fuentes de Presidencia, se espera que en los próximos días, el gobierno 
federal anuncie dos cambios más en el gabinete del presidente López Obrador. 
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En menos de una semana, la exministra Olga Sánchez Cordero también dejó la 
Secretaría de Gobernación, para volver a su curul en el Senado, tras casi tres años al 
frente de la dependencia. En abril pasado, previo a la jornada electoral, Scherer Ibarra 
admitió que el presidente tenía “un problema” con hablar de temas que violaban la veda, 
tales como logros del gobierno y partidos políticos. 
“Estoy totalmente de acuerdo, el presidente tiene un problema, hay que taparle la boca 
también a los reporteros y decirles ‘por favor no pregunten de eso’”, dijo en entrevista 
con Carmen Aristegui. Aseguró que preguntar acerca de tales temas podría poner en 
riesgo a López Obrador de que el Instituto Nacional Electoral (INE) le imponga una multa 
o lo meta a prisión. Horas después de la entrevista, el consejero jurídico de presidencia 
se disculpó a través de redes sociales, diciendo que su ‘frase coloquial’ se confundió 
con un ‘llamado a la censura’. 
Lo que hacemos en Animal Político requiere de periodistas profesionales, trabajo en 
equipo, mantener diálogo con los lectores y algo muy importante: independencia. Tú 
puedes ayudarnos a seguir. Sé parte del equipo. Suscríbete a Animal Político, recibe 
beneficios y apoya el periodismo libre. 
(https://www.animalpolitico.com/2021/08/julio-scherer-ibarra-consejeria-juridica-
presidencia/) 
 

Sedena adjudicó a Oner un contrato para cuidar Palacio Nacional de 
ataques con drones (El Economista, José Soto Galindo, p, web). 
La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) adjudicó hoy a la empresa Oner el 
contrato para instalar un sistema de bloqueo de drones alrededor de Palacio Nacional, 
residencia y oficina del presidente Andrés Manuel López Obrador, por un valor de 
5,487,356 pesos. La adjudicación se produjo en una segunda vuelta licitatoria, luego de 
que la primera fue cancelada por la Sedena el 2 de agosto pasado. 
Oner, cuya razón social es Soluciones Tecnológicas & Protección Aeroespacial, S.A. de 
C.V., es una empresa ubicada en la calle Quetzalcóatl 201, en el barrio de La Herradura, 
en Tulancingo, Hidalgo. Su representante legal es Luis Alberto Fosado Vargas. Oner 
también había participado en la primera ronda de la licitación con una propuesta 
económica 428,644 pesos mayor que la presentada en esta segunda vuelta. 
Oner cuenta con experiencia en la instalación de inhibidores de señales de 
radiocomunicación en centros penitenciarios, bases militares y oficinas bancarias y en 
la instalación y operación de tecnologías de inhibición de frecuencias para protección 
de vehículos. Oner tendrá hasta el 29 de octubre de 2021 para entregar el equipo 
contratado por la Sedena y ponerlo en operación en Palacio Nacional. Si se apura, Oner 
podría tener listo el sistema para las festividades del 15 de septiembre en el Zócalo de 
la Ciudad de México, espacio ubicado frente a Palacio Nacional. 
El sistema antidrones de la Sedena, conocido como drone jammer, consta de una 
antena que será instalada en la azotea del Palacio Nacional y de un centro de comando 
en la planta baja. Cuando se accione el sistema, la antena emitirá una radiofrecuencia 
que bloqueará las señales de radiocomunicación con las que opera el dron. Un dron —
un objeto volador de control remoto— utiliza ondas radioeléctricas para ser operado a 
distancia. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Sedena-adjudico-a-Oner-un-contrato-
para-cuidar-Palacio-Nacional-de-ataques-con-drones-20210831-0103.html) 
 
 

https://www.animalpolitico.com/2021/08/julio-scherer-ibarra-consejeria-juridica-presidencia/
https://www.animalpolitico.com/2021/08/julio-scherer-ibarra-consejeria-juridica-presidencia/
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Sedena-adjudico-a-Oner-un-contrato-para-cuidar-Palacio-Nacional-de-ataques-con-drones-20210831-0103.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Sedena-adjudico-a-Oner-un-contrato-para-cuidar-Palacio-Nacional-de-ataques-con-drones-20210831-0103.html


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 

Gobierno compró termómetros hasta en 6 mil pesos y cubrebocas N95 en 
340 pesos: INAI (Milenio, Rafael Montes, p. web). 
Debido a la pandemia de covid-19 en México, durante los primero 15 meses, algunos 
de los productos relacionados con la emergencia sanitaria alcanzaros precios 
exorbitantes en contratos públicos firmados por el gobierno federal, de las cuales, los 
cubrebocas KN95 de costar 13 pesos en junio de 2020, alcanzaron los 340 pesos, 
mientras que los termómetros infrarrojos rondaron los 2 mil 400 pesos, hasta los 6 mil 
725 pesos. Así lo reveló el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información 
y Protección de Datos Personales (INAI), al presentar el micrositio “Contrataciones 
públicas durante la emergencia”, en el que además de concentrar la información de 
todos los contratos firmados por el gobierno federal desde enero de 2020 a abril de 
2021, es una plataforma abierta para que las instituciones que siga haciendo compras 
relacionadas con la pandemia, transparenten esos contratos. 
De acuerdo con los datos allí reunidos, provenientes de los contratos publicados en la 
Plataforma Nacional de Transparencia (PNT), en los primeros 15 meses de pandemia 
se firmaron 2 mil 182 contratos relacionados con la emergencia sanitaria, que suman un 
gasto total de 14 mil millones de pesos. Por ejemplo, los datos arrojan que, en junio de 
2020, el ISSSTE compró 3 mil mascarillas N95 a 340.52 pesos cada una a un proveedor 
llamado Carlos Pérez Rodríguez y 30 termómetros infrarrojos en 6 mil 250 pesos cada 
uno a un proveedor de nombre Javier Israel Romero Sánchez. 
En abril, el ISSSTE compró batas desechables a 600 pesos la pieza y tela adhesiva a 
81 pesos la pieza a la empresa Surtidora de Productos Hospitalarios de Campeche. 
En agosto, el Instituto Nacional de Cancerología adquirió guantes de látex para cirujano 
a 393 pesos la pieza al proveedor Abel Alejandro Cabrera Rodríguez. 
(https://www.milenio.com/politica/gobierno-gasto-14-mil-mdp-cubrebocas-termometros) 
 

Alertan por riesgo de corrupción en programas sociales locales (El 

Economista, Maritza Pérez, p. web). 
En México, los programas de desarrollo social a nivel estatal y municipal operan bajo 
múltiples riesgos de corrupción derivado de carencias en transparencia, rendición de 
cuentas e incorporación de la participación ciudadana, con al menos un 61% de sus 
procesos y operaciones presenta riesgos. 
Luego de analizar 23 programas sociales locales, de los cuales la mayoría entregan 
bienes directos a diversos sectores de la población, las organizaciones Ethos y Gesoc 
AC, advierten que, en promedio, el 61.86% de sus procesos y operaciones presenta 
riesgos de corrupción, en especial en los temas que tiene relación con la participación 
ciudadana y fiscalización. 
Asimismo, se identificó que el 69% tiene un riesgo en materia de presupuesto, 58% en 
operaciones; 52% en su padrón; 88% en participación ciudadana; 78% en fiscalización 
y 77% en su evaluación. Durante el foro “Riesgos de Corrupción en Programas 
Sociales”, donde también se presentó la Herramienta de Identificación de Riesgos de 
Corrupción de Programas Sociales Locales (HIRPROL), se dijo además que al analizar 
las intervenciones estatales el 49% de los programas tenían sus Reglas de Operación 
publicadas en sus gacetas/periódicos oficiales y solo el 30% en sus portales web; poco 
más del 40% tenían indicadores de gestión. 
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Por lo que, según las organizaciones, uno de los principales retos en el tema es la 
transparencia ya que los riesgos de la corrupción siempre estarán presentes porque hay 
muchos momentos del proceso en que pueden aparecer. 
Asimismo, se indicó que luego de realizar una vigilancia ciudadana sobre el uso de 
recursos públicos frente a la pandemia y el proceso electoral de este año a 14 programas 
sociales locales, de los cuales concentran un presupuesto de más de 983 millones 
110,000 pesos, se logró observar que, en promedio, más del 50% de las operaciones, 
procesos o acciones al interior de los programas se encuentran bajo algún riesgo de 
corrupción debido, entre otras cosas, a la falta de transparencia, apego a los marcos 
normativos y regulatorios vigentes y la poca o nula incidencia de la participación 
ciudadana en este tipo de acciones de gobierno. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Alertan-por-riesgo-de-corrupcion-en-
programas-sociales-locales-20210831-0136.html) 
 

INE propone nuevo reglamento para legitimación de trabajadores (El Sol de 

México, Redacción, p. web). 
El Instituto Nacional Electoral (INE) pidió elaborar un reglamento general que brinde 
certeza durante las legitimaciones de contratos colectivos alrededor del país y ayude a 
los trabajadores a definir a sus representantes sindicales, ya que actualmente este 
proceso obligatorio de ley, desde 2019, cuenta "con vacíos que generan cierta 
incertidumbre al proceso". 
Entre las principales recomendaciones del instituto, a cargo de Lorenzo Córdoba 
Vianello, surgidas después de supervisar la legitimación del contrato colectivo de los 
trabajadores de General Motors en Silao, Guanajuato, se encuentra la de separar del 
proceso al sindicato, al ser una parte interesada en que los trabajadores ratifiquen sus 
contratos colectivos, así como integrar el uso de herramientas tecnológicas, incluso las 
que posee el INE, como las urnas electrónicas. 
Un "rasgo importante observado por el equipo del INE durante la votación fue la 
presencia excesiva de personal del sindicato. Este hecho se podría percibir como un 
recurso intimidatorio o bien, como una presión indirecta sobre las y los trabajadores a la 
hora de emitir su voto, por ello la misión sugirió que se debería regular el número y rol 
(atribuciones) de estas figuras dentro de los espacios de los puntos de votación", 
asevera el informe. 
Desde el pasado 18 de agosto, los trabajadores de la planta de General Motors Silao 
rechazaron el contrato colectivo que mantenían con esta empresa estadounidense, así 
como la representación sindical de la Confederación Mexicana de Trabajadores (CTM), 
luego de que se tuviera que interrumpir este preso en abril pasado, por presuntas 
violaciones al proceso e intimidaciones para influenciar el voto en las urnas. 
Para este proceso el INE acudió como auditor en materia electoral y llegó a la conclusión 
de que el sindicato debe de estar apartado de todos los procesos que se den durante la 
legitimación del contrato, al ser una de las partes interesadas en mantener la 
representación de los trabajadores. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/ine-propone-nuevo-reglamento-
legitimacion-para-contratos-de-trabajadores-7156879.html) 
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Alcaldes electos que fueron agredidos presentan denuncia por lesiones (El 

Sol de México, Claudia Mendoza, p. web). 
Los alcaldes electos que fueron agredidos ayer por policías anunciaron que presentarán 
una denuncia ante el Ministerio Público contra quien resulte responsable por la agresión 
policial de la que fueron objetos en su intento por ingresar al Congreso local. Sandra 
Cuevas, próxima titular en Cuauhtémoc, indicó que incluso en la queja integrarán a las 
personas de sus equipos que también fueron golpeadas. 
En respuesta ante estos hechos, la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, 
condenó la violencia que se vivió el lunes en la mañana y dijo: “No se puede hacer de 
la política un circo, ellos están llamados a reunirse uno a uno, y es así porque las 
problemáticas son distintas, hay cosas que les corresponden al gobierno central y otros 
a las alcaldías”, mencionó al señalar el por qué no los ha recibido en bloque como lo 
han solicitado. “Me llama la atención el por qué no llamaron a la presidenta de la Mesa 
Directiva del Congreso para que los dejaran ingresar”, declaró y dijo que se va a realizar 
una investigación de lo ocurrido. Ayer por la mañana los integrantes de la Unión de 
Alcaldes de la Ciudad de México (UNACDMX) ofrecieron una conferencia de prensa, en 
la que Lía Limón (Álvaro Obregón) manifestó que en breve presentarán ante la Fiscalía 
General de Justicia capitalina la denuncia por lesiones, pues su equipo de abogados la 
está preparando. La futura funcionaria recordó que este lunes intentaron sin resultados 
ingresar al recinto de Donceles y Allende para dialogar con los diputados que debatirían 
en el último día del periodo extraordinario la colocación de cromáticas generales para 
todas las patrullas de la ciudad. Esto “no permite que los ciudadanos distingan cuáles 
son sus patrullas”. Detalló que en el intento por pasar un granadero le dio con el escudo 
en la cara, lo que le provocó una herida en la nariz. Otro de los alcaldes electos agredido 
fue Mauricio Tabe (Miguel Hidalgo), quien recibió choques eléctricos. Sandra Cuevas 
también recibió golpes. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/alcaldes-electos-que-fueron-
agredidos-presentan-denuncia-por-lesiones-7157710.html) 
 

Banco del Bienestar alista 44 sucursales en la CDMX (El Economista, Fernando 

Gutiérrez, p. web). 
Pese a que el motivo principal para hacer crecer la infraestructura del Banco del 
Bienestar con 2,700 nuevas sucursales es llevar servicios financieros a zonas que 
carecen de éstos, también se prevé reforzar la presencia de dicho organismo en grandes 
urbes, como la Ciudad de México. 
Según la lista de Programas y Proyectos de Inversión en Cartera registrados ante la 
Secretaría de Hacienda, para la Ciudad de México se prevé la creación de 44 nuevas 
sucursales del Banco del Bienestar en una urbe que cuenta con una infraestructura de 
1,676 sucursales de la banca comercial, 8,283 cajeros y 248,330 terminales punto de 
venta (TPV). Hace algunos días, vecinos de la alcaldía Coyoacán protestaron por la 
demolición de parte del parque Xicoténcatl para dar paso a la edificación de una de 
estas sucursales y frenaron el avance de la obra con la suspensión definitiva de la 
misma. “Era claro que no era una obra que respondiera a las necesidades de la 
comunidad, ni que hubiera sido consultada, ni que resonara con lo que requieren las 
colonias aledañas”, comentó Fernanda Poiré, vecina de la zona, quien indicó que el 
sentir vecinal no es una oposición al proyecto del banco sino a la destrucción de un área 
verde. 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/alcaldes-electos-que-fueron-agredidos-presentan-denuncia-por-lesiones-7157710.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/alcaldes-electos-que-fueron-agredidos-presentan-denuncia-por-lesiones-7157710.html


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
Tan sólo en la alcaldía Coyoacán existen 133 sucursales de la banca comercial, 524 
cajeros automáticos y 7,964 TPV. “Esta zona está sobrepoblada de bancos. A menos 
de un kilómetro a la redonda tenemos sucursales de CitiBanamex, BBVA, Banorte, 
Scotiabank y algún otro, entonces hay mucha presencia de servicios financieros”. 
La inversión inicial de la ampliación de la infraestructura del Banco del Bienestar en la 
Ciudad de México se prevé en más de 657 millones de pesos; sin embargo, el costo 
total, que contempla mantenimiento y operación de las sucursales, está estimado en 
6,500 millones de pesos. En lo que va de la presente administración, este banco ha 
recibido 15,464 millones de pesos por parte del gobierno federal para ampliar su 
infraestructura con 2,700 nuevas sucursales y así convertirse en el principal dispersor 
de programas sociales del gobierno federal. 
(https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Banco-del-Bienestar-alista-44-
sucursales-en-la-CDMX-20210831-0094.html) 
 

Definen obras de rehabilitación en la Línea 12 (El Universal, Eduardo Hernández, p. 

web). 
A casi cuatro meses del colapso de la Línea 12 del Metro, donde murieron 26 personas 
y más de 100 resultaron lesionadas, el Gobierno de la Ciudad de México decidió, con 
base en la propuesta del Comité Técnico Asesor (CTA), reconstruir la trabe que cayó 
entre la estación Olivos y Tezonco; además se reforzará con apuntalamiento metálico 
la parte del tramo elevado edificado con vigas metálicas.  
También se informó de trabajos en la parte subterránea respecto al drenaje y el cambio 
de vías en siete curvas menores a 550 metros.  
Autoridades indicaron que las obras tardarán 12 meses —si bien se estableció que las 
primeras labores empezarán esta misma semana, no se especificó la fecha de 
reapertura—. El costo de la rehabilitación lo asumirán las empresas constructoras. El 
monto económico y plan de trabajo se dará a conocer la próxima semana. 
El secretario de Obras y Servicios, Jesús Esteva Medina, precisó que quienes 
participaron en la propuesta técnica son especialistas en estructuras, “de ahí se llegó a 
la decisión de que con el reforzamiento es suficiente”, y añadió que la Línea Dorada 
estará segura y se dejará “en mejores condiciones de la que la recibimos”. 
En esta etapa de rehabilitación participarán las empresas del consorcio constructor: ICA, 
Cicsa y Alstom, así como la española CAF, que arrenda los trenes, detalló la jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo. Reiteró que el costo económico lo asumirán las 
compañías y no el Gobierno capitalino, aunque se va a revisar, si es que hay algunas 
tareas que estaban programadas por las autoridades, pero lo relacionado con la 
rehabilitación y el reforzamiento recaerá en las empresas.  
Sobre los tiempos, Sheinbaum Pardo anunció que podrán iniciar con las obras lo antes 
posible y expuso que esta semana comenzarán los trabajos de topografía y otros 
estudios. “Este comité técnico va a seguir dándole seguimiento, aunque ya iniciarán 
formalmente los trabajos; en esta semana inicia ya topografías y muchos otros estudios 
que se tienen que hacer para iniciar ya la reconstrucción de la Línea 12, de una manera 
en que quede totalmente segura”, dijo. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/definen-obras-de-rehabilitacion-en-la-linea-
12) 
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“Acabó la era de las misiones militares para rehacer países” (El Universal, 

Agencia, p. web). 
Washington. - El presidente Joe Biden calificó ayer de “éxito extraordinario” el puente 
aéreo militar establecido por Estados Unidos para extraer a más de 120 mil afganos, 
estadounidenses y otros aliados, y haber puesto fin a una guerra que comenzó hace 20 
años advirtiendo que se acabó la época de las operaciones militares “para rehacer otros 
países”. Veinticuatro horas después de la salida del último avión estadounidense de 
Kabul, Biden defendió enérgicamente su decisión de poner fin a la guerra más larga de 
EU y retirar a todas las tropas estadounidenses antes de la fecha límite del 31 de agosto. 
“No iba a prolongar esta guerra perpetua”, dijo en un discurso desde el Comedor de 
Estado de la Casa Blanca. La fecha del 31 de agosto declaró, no se decidió 
arbitrariamente, sino pensando en “salvar vidas”. Aseguró que optó por sacar a las 
tropas siguiendo “la recomendación unánime” de sus asesores militares y civiles, entre 
los que citó a los secretarios de Estado, Antony Blinken; y Defensa, Lloyd Austin, y al 
jefe del Estado Mayor, general Mark Milley.  
“A aquellos que piden una tercera década de guerra en Afganistán les pregunto: ¿Cuál 
es el interés nacional vital? Bajo mi punto de vista hay uno, garantizar que Afganistán 
nunca será usado de nuevo para lanzar un ataque contra nuestra patria. Lo hemos 
conseguido, lo hicimos hace una década y hemos estado otra más”. Sin embargo, 
insistió, ya era hora de irse. “Se trata de terminar una era de operaciones militares 
mayores [de EU] para rehacer otros países. Vimos una misión de contraterrorismo... 
convertirse en una contrainsurgencia”. 
A decir de Biden, sólo tenía dos opciones: “retirarse o aumentar” la presencia militar. La 
salida de EU de Afganistán dejó escenas de desesperación y caos de afganos tratando 
de abandonar el país tras la llegada de los talibanes al poder y un atentado, reivindicado 
por el Estado Islámico (EI), en una puerta del aeropuerto de Kabul el pasado jueves que 
dejó al menos 170 muertos, incluidos 13 soldados estadounidenses. 
Biden consideró que la misión fue “un éxito extraordinario”, porque se logró evacuar a 
más de 120 mil personas. Reconoció que aún quedan entre “uno y dos centenares” de 
estadounidenses que quieren salir de Afganistán, con los que prometió que EU seguirá 
trabajando. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/acabo-la-era-de-las-misiones-militares-para-
rehacer-paises) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Segob mantiene negociaciones con ejidatarios sobre el Tren Maya y 
aeropuerto de Tulum (Palco Noticias, Redacción, p. web). 
Martes 31 agosto 2021  
Quintana Roo, Cancún. - Susana Hurtado Vallejo, delegada de la Secretaría de 
Gobernación (SEGOB) en Quintana Roo, expresó que actualmente mantienen pláticas 
para buscar los mejores acuerdos con grupos de ejidatarios y desarrollar los proyectos 
del Tren Maya y el aeropuerto de Tulum. 
La funcionaria enfatizó que hoy en día, el Tren Maya es lo más importante que se realiza 
en la entidad, ya están en el tramo cuatro y próximamente iniciarán con el cinco. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/acabo-la-era-de-las-misiones-militares-para-rehacer-paises
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/acabo-la-era-de-las-misiones-militares-para-rehacer-paises
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“Hay un problema fuerte en Cobá, donde los ejidatarios intentaron tomar la zona 
arqueológica, y actualmente está en dialogo con ellos, a través de Registro Agrario 
Nacional, Gobernación y la Procuraduría Agraria para llegar acuerdos”, expresó. 
También están con lo del aeropuerto en Tulum, donde aseguró que los ejidatarios están 
a favor del proyecto y están en pláticas para llegar arreglos con ellos. 
Igual mencionó que la zona que llamaban rebelde de Felipe Carillo Puerto no se había 
planeado proyecto ahí y ahora el presidente Andrés Manuel López Obrador voltea para 
ahí y están contentos de que se les tome en cuenta. 
Por otro lado, mencionó que Gobernación trabaja en conjunto con Migración para 
atender el caso de los indocumentados que son traídos al estado de paso hacia Estados 
Unidos que es su destino final. En ese sentido, recordó que recientemente fue rescatado 
un grupo de unos 40 centroamericanos, que entraron al país de manera ilegal y está 
bajo análisis su situación. 
(https://www.palcoquintanarroense.com.mx/noticias-de-quintana-roo/segob-mantiene-
negociaciones-con-ejidatarios-sobre-el-tren-maya-y-aeropuerto-de-tulum/ 
Información también disponible: 
 

- Secretaría de Gobernación mantiene negociaciones con ejidatarios 
de Cobá en torno al Tren Maya y aeropuerto de Tulum (El Punto Sobre la 

I, Redacción, p. web). 
Martes 31 agosto 2021 
Quintana Roo, Cancún. - Susana Hurtado Vallejo, delegada de la Secretaría de 
Gobernación (SEGOB) en Quintana Roo, expresó que actualmente mantienen pláticas 
para buscar los mejores acuerdos con grupos de ejidatarios y desarrollar los proyectos 
del Tren Maya y el aeropuerto de Tulum. 
La funcionaria enfatizó que hoy en día, el Tren Maya es lo más importante que se realiza 
en la entidad, ya están en el tramo cuatro y próximamente iniciarán con el cinco. 
“Hay un problema fuerte en Cobá, donde los ejidatarios intentaron tomar la zona 
arqueológica, y actualmente está en dialogo con ellos, a través de Registro Agrario 
Nacional, Gobernación y la Procuraduría Agraria para llegar acuerdos”, expresó. 
También están con lo del aeropuerto en Tulum, donde aseguró que los ejidatarios están 
a favor del proyecto y están en pláticas para llegar arreglos con ellos. 
Igual mencionó que la zona que llamaban rebelde de Felipe Carillo Puerto no se había 
planeado proyecto ahí y ahora el presidente Andrés Manuel López Obrador voltea para 
ahí y están contentos de que se les tome en cuenta.  
Por otro lado, mencionó que Gobernación trabaja en conjunto con Migración para 
atender el caso de los indocumentados que son traídos al estado de paso hacia Estados 
Unidos que es su destino final. 
En ese sentido, recordó que recientemente fue rescatado un grupo de unos 40 
centroamericanos, que entraron al país de manera ilegal y está bajo análisis su 
situación. 
https://www.elpuntosobrelai.com/secretaria-de-gobernacion-mantiene-negociaciones-
con-ejidatarios-de-coba-en-torno-al-tren-maya-y-aeropuerto-de-tulum/ 
 
 
 
 
 

https://www.palcoquintanarroense.com.mx/noticias-de-quintana-roo/segob-mantiene-negociaciones-con-ejidatarios-sobre-el-tren-maya-y-aeropuerto-de-tulum/
https://www.palcoquintanarroense.com.mx/noticias-de-quintana-roo/segob-mantiene-negociaciones-con-ejidatarios-sobre-el-tren-maya-y-aeropuerto-de-tulum/
https://www.elpuntosobrelai.com/secretaria-de-gobernacion-mantiene-negociaciones-con-ejidatarios-de-coba-en-torno-al-tren-maya-y-aeropuerto-de-tulum/
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- Secretaría de Gobernación mantiene negociaciones con ejidatarios 
de Cobá en torno al Tren Maya y aeropuerto de Tulum (Info Quintana Roo, 

Redacción, p. web). 
Martes 31 agosto 2021 
Quintana Roo, Cancún. - Susana Hurtado Vallejo, delegada de la Secretaría de 
Gobernación (SEGOB) en Quintana Roo, expresó que actualmente mantienen pláticas 
para buscar los mejores acuerdos con grupos de ejidatarios y desarrollar los proyectos 
del Tren Maya y el aeropuerto de Tulum.  
La funcionaria enfatizó que hoy en día, el Tren Maya es lo más importante que se realiza 
en la entidad, ya están en el tramo cuatro y próximamente iniciarán con el cinco. 
“Hay un problema fuerte en Cobá, donde los ejidatarios intentaron tomar la zona 
arqueológica, y actualmente está en dialogo con ellos, a través de Registro Agrario 
Nacional, Gobernación y la Procuraduría Agraria para llegar acuerdos”, expresó. 
También están con lo del aeropuerto en Tulum, donde aseguró que los ejidatarios están 
a favor del proyecto y están en pláticas para llegar arreglos con ellos. 
Igual mencionó que la zona que llamaban rebelde de Felipe Carillo Puerto no se había 
planeado proyecto ahí y ahora el presidente Andrés Manuel López Obrador voltea para 
ahí y están contentos de que se les tome en cuenta. Por otro lado, mencionó que 
Gobernación trabaja en conjunto con Migración para atender el caso de los 
indocumentados que son traídos al estado de paso hacia Estados Unidos que es su 
destino final. En ese sentido, recordó que recientemente fue rescatado un grupo de unos 
40 centroamericanos, que entraron al país de manera ilegal y está bajo análisis su 
situación. 
https://infoqroo.com/gobernacion-mantiene-negociaciones-con-ejidatarios-de-coba/) 
 

Abrirán 26 del bienestar en chihuahua (La Opción de Chihuahua, Redacción, p. web). 
Martes 31 agosto 2021 
Chihuahua. - El viernes 27 de agosto se llevó a cabo una reunión de seguimiento a la 
construcción de los Bancos del Bienestar en el estado de Chihuahua. 
La reunión se llevó a cabo en las instalaciones de la 5a zona militar de la Secretaría de 
la Defensa Nacional y estuvo atendida por representantes de la maestra Diana Álvarez 
Maury, directora general del Banco de Bienestar, la Lic. Avril Gómez López, 
subdelegada de desarrollo social y humano de la Secretaría de Bienestar, Delegación 
Chihuahua, así como representantes de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano, Procuraduría Agraria, Registro Agrario Nacional e ingenieros residentes 
constructores responsables de la Secretaría de la Defensa Nacional.  
La reunión tuvo como objetivo dar seguimiento a la construcción de los Bancos de 
Bienestar en la entidad. a nivel nacional se tiene contemplada la construcción de 2700 
sucursales de las cuales 42 estarán funcionando en el estado de Chihuahua. a la fecha 
se han construido 26 Bancos del Bienestar en:  
Aquiles Serdán, Chihuahua, Santa Isabel, Gran Morelos, Soto Maynez, Saucillo, 
Guachochi, San Junito, Guadalupe y Calvo, Carichi, Guerrero, Madera, Temosachic, 
Tomochi, Matachi, Basaseachi, Valle de Allende, Huejotitan, Hidalgo del Parral, San 
Francisco del Oro, Guadalupe Distrito Bravo, Nuevo Casas Grandes, Buenaventura, 
Ignacio Zaragoza y Ojinaga.  
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El proyecto tiene una gran relevancia en nuestro estado toda vez que, debido a su gran 
extensión territorial, se dificulta el acceso a los servicios financieros.  
Los habitantes de regiones remotas de nuestra entidad, jamás se hubieran imaginado 
que pudieran tener una cuenta bancaria, que pudieran hacer uso de un cajero, tener 
una tarjeta bancaria o hacer un cobro accesible de sus remesas, y ahora será posible 
gracias al próximo funcionamiento de estas sucursales bancarias. 
(https://laopcion.com.mx/local/abriran-26-del-bienestar-en-chihuahua-20210831-
347829.html) 
 

Sector Agrario 
 
 

Tren Maya tampoco pasaría por Mérida (El Economista, Redacción, p. web). 
Miércoles 01 septiembre 2021 
Por segunda ocasión, en menos de una semana, el Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur) informó este martes de un cambio en el proyecto del Tren Maya, 
ahora cambió la ruta en la Ciudad de Mérida. 
“Por el momento, se ha decidido no iniciar la construcción de la estación de La Plancha. 
Se contempla que la estación del sistema ferroviario para la ciudad se ubicará en la 
zona de Teya. Tal determinación se realizó a partir de un análisis cuyos resultados 
arrojan que para eficientar el tiempo de construcción del proyecto era necesario 
modificar la ruta, pues se deben evitar problemáticas en temas de construcción y 
movilidad al interior de la ciudad”, se detalló. 
En un cambio previo al trayecto se dio a conocer que la vía no pasaría por el centro de 
la ciudad de Campeche para evitar eventuales reubicaciones de viviendas, lo cual no 
era aprobado por los habitantes. 
Sin ofrecer mayores detalles, el fondo reiteró que tiene el compromiso de entregar el 
sistema ferroviario en el 2024 y que está obligado al uso eficiente de tiempo y recursos. 
El nuevo ajuste será en el tramo 3, a cargo de Construcciones Urales, Gami Ingeniería 
e Instalaciones y Azvi. La estación en la zona de Teta será la segunda aledaña a la 
ciudad, toda vez que se planea una segunda en donde se construya el nuevo 
aeropuerto, aún en etapa de planeación, toda vez que se ha convertido en un destino 
turístico que muestra fuertes crecimientos.  
Previamente se ha comentado que la terminal aérea estará en el sur de Mérida y que 
formará parte de un proyecto inmobiliario de unas 2,000 hectáreas, cuyo diseño general 
está a cargo del arquitecto Enrique Norten. 
Por lo pronto, el personal técnico que labora en la zona dejará integrados los proyectos 
alrededor de la estación ubicada en el polígono conocido como La Plancha, así como 
las obras secundarias que se contemplaban en esta zona, para su consideración y 
posible construcción en los próximos años por las instancias correspondientes. 
“Fonatur continuará colaborando con los tres órdenes de gobierno para seguir 
mejorando el proyecto, en beneficio de la población del sureste”, se mencionó en 
comunicada de prensa. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Tren-Maya-tampoco-pasaria-por-Merida-
20210901-0022.html) 
 
 
 

https://laopcion.com.mx/local/abriran-26-del-bienestar-en-chihuahua-20210831-347829.html
https://laopcion.com.mx/local/abriran-26-del-bienestar-en-chihuahua-20210831-347829.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Tren-Maya-tampoco-pasaria-por-Merida-20210901-0022.html
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AMLO, el discurso frente a los datos 

 

Miércoles 01 septiembre 2021 / Erick Ramírez y Saúl Hernández  

El 1 de julio de 2018 fue un día histórico para la izquierda mexicana : el tres 

veces candidato a la presidencia de la República, Andrés Manuel López Obrador, 

había finalmente logrado la victoria. Tras previas derrotas, la tercera fue la 

vencida. Desde que tomó posesión el 1 de diciembre de 2018 han pasado 

exactamente dos años y nueve meses de lo que él denominó la “ Cuarta 

Transformación de la vida pública de México ”, mejor conocida como la Cuatroté. 

“Inicia la Cuarta Transformación de la vida pública de México . Empeño mi 

palabra: no les defraudaré ”, Dijo el día que le fue colocada la banda presidencial 

en el pecho. Hoy el presidente rendirá su Tercer Informe de Gobierno oficial para 

hacer un balance de mitad de camino sobre lo que ha significado su 

administración para subsanar los grandes problemas del país. 

Los datos duros, tomados de fuentes oficiales , indican que no todo ha ido de 

maravilla, como asegura el presidente y sus seguidores, pero tampoco todo ha 

sido un desastre, como pregonan sus detractores. Como en todo gobierno, hay 

claroscuros. En medio se atravesó la pandemia de Covid-19 y la consecuente 

crisis económica que puso de cabeza a todos los gobiernos del mundo, pero 

también es cierto que unos han sabido manejarla mejor que otros.  
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Estos son los datos duros que indican cómo era el país que López Obrador 

recibió y cómo está ahora, a casi tres años de su mandato, en materia de 

corrupción , seguridad , empleo , economía y pobreza. 

 

CORRUPCIÓN Y SEGURIDAD 

 

La lucha contra la corrupción fue una de las banderas que enarboló López 

Obrador en su última campaña. Aunque afirma que ya no hay corrupción en su 

gobierno, las cifras no son tan contundentes. Según el Inegi , la proporción de 

mexicanos que tuvieron contacto con algún servidor público y experimentaron ac 

tos de corrupción bajó de 29.6 a 10.3 por ciento entre diciembre de 2019 y junio 

de 2021. Sin embargo, el porcentaje de los que experimentaron actos de 

corrupción de autoridades de seguridad pública creció de 14.6 a 46.8 por ciento 

en el mismo lapso. 

En las altas esferas del poder, la Fiscalía General de la República (FGR) ha 

procesado a importantes funcionarios de la administración pasada como el 

exdirector de Pemex, Emilio Lozoya , o la exsecretaria de Desarrollo Social, 

Rosario Robles , por los casos Odebrecht y la Estafa Maestra , aunque sin 

resultados claros. En cambio, exoneró al general Salvador Cienfuegos , 

exsecretario de la Defensa Nacional, acusado por Estados Unidos de cooperar 

con el cártel de los Beltrán Leyva. Con más de 34 mil 200 homicidios dolosos , 

2018 había cerrado como el año más violento en la historia reciente de México 

hasta ese momento. López Obrador prometió cambiar la estrategia fallida de sus 

antecesores y combatir las causas de la violencia con programas sociales. “ 

Abrazos, no balazos” , fue su slogan. 

En el primer año de su administración se rompió un nuevo récord de asesinatos 

al contabilizarse 35 mil 616 víctimas . Para 2020, el delito apenas se redujo a 35 

mil 484 homicidios. En lo que respeta a otros crímenes, disminuyeron las 

denuncias de secuestro, narcomenudeo y robo en todas sus modalidades, pero 

se incrementaron las violaciones sexuales y los delitos de género (violencia de 

género, trata de personas y feminicidio). López Obrador ha sido criticado porque 

en el lugar de cambiar la estrategia de militarización que inició Felipe Calderón y 

continuó Enrique Peña Nieto, la ha fortalecido asignando a soldados y marinos 

nuevas tareas que antes estaban en manos de civiles. Con todo, la confianza 

ciudadana en el Ejército, la Guardia Nacional y la Marina ha mejorado. 
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ECONOMÍA Y EMPLEO 

 

El confinamiento por la emergencia sanitaria provocó el cierre de miles de 

fuentes de trabajo. La tasa de desocupación , que a inicios del sexenio rondaba 

cuatro por ciento, se disparó a 5.4 por ciento en el segundo trimestre de 2020. 

Desde ese entonces ha ido descendiendo cada trimestre, pero sin recuperar aún 

los niveles prepandemia. El número de empleados permanentes registrados ante 

el IMSS (trabajadores formales) se ha mantenido casi igual, salvo por la 

reducción que se experimentó en 2020. Por otra parte, durante el gobierno de 

AMLO se ha dado el mayor incremento en el salario mínimo de la historia 

reciente, al recibirlo en 88 pesos y ubicarse hoy en 141. Pese a ello, sigue 

creciendo los empleos de hasta un salario mínimo mientras que se pierden los 

de mayor remuneración (más de cinco salarios mínimos). En lo que respeta al 

PIB , en 2019 la economía cayó 0.2 por ciento. La pandemia provocó una 

contracción al año siguiente de 8.2 por ciento, y para este año la recuperación 

promedia un rebote de crecimiento de 8.8 por ciento, el mayor en la historia 

reciente. 

La inflación estuvo caracterizada al principio del sexenio por bajos niveles y en 

sintonía con los objetivos del Banco de México, sin embargo, durante 2021 ésta 

ha ido aumentando en buena parte por el encarecimiento de energéticos. 

Alimentos básicos como el maíz, el huevo o el frijol han tenido resultados mixtos. 

 

COMBATE A LA POBREZA 

 

Si algo caracteriza a López Obrador, es su discurso de justicia social y su 

genuina preocupación por los pobres. Los programas sociales de su 

administración están destinados a transferir recursos a los que menos tienen. 

La pobreza , sin embargo, sigue creciendo . De acuerdo con el último informe 

del Coneval, el número de pobres en México pasó de 51.8 a 55.6 millones entre 

2018 y 2020. Hay que reconocer que la cifra captura el efecto de la pandemia 

sobre los ingresos de los hogares. 

En cuanto a carencias sociales, disminuyó la proporción de la población sin 

seguridad social y sin servicios básicos y espacios de calidad en su vivienda. Por 

el contrario, creció la población con rezago educativo, sin acceso a la 

alimentación y, sobre todo, sin acceso a servicios de salud, lo que se empalma 

con la decisión de desaparecer el Seguro Popular (que atendía a personas sin 

seguridad social) y reemplazarlo por el actual Insabi. 

López Obrador asegura que sólo tiene dos tareas pendientes de las 100 

promesas que hizo al llegar a Palacio Nacional: encontrar a los jóvenes de 

Ayotzinapa y la descentralización del Gobierno . Los datos que generan las 

dependencias de su gobierno, por el contrario, indican que aún mucho queda por 

hacer. 
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AMLO: no se censura a ningún periodista 

 

Miércoles 01 septiembre 2021 / Redacción 

El jefe del Ejecutivo federal, Andrés Manuel López Obrador, aseguró que ha 

mantenido su promesa de respetar la libertad de expresión “y hemos cumplido”; 

afirmó que ningún periodista es perseguido o censurado, “hasta se insulta al 

Presidente, pero no hay represión”. 

Como parte de la serie de spots con motivo del Tercer Informe de Gobierno, que 

rendirá esta mañana, el Mandatario manifestó que se garantiza el derecho a 

disentir. 

“Dijimos que íbamos a respetar la libertad de expresión y cumplimos. Ningún 

periodista es perseguido o censurado, hasta se insulta al Presidente, pero no 

hay represión. Ya no hay moches porque ahora el presupuesto va al pueblo, pero 

hay libertades se garantiza el derecho a disentir. Hechos, no palabras. 
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“No hemos censurado a ningún periodista. Jamás atentaremos contra la libertad 

de expresión. Democracia, sí; autoritarismo, no”, agregó López Obrador.  

Desde el inicio de su gobierno y de sus conferencias mañaneras, el Presidente 

ha fustigado a medios de comunicación críticos a su gobierno y los ha tachado 

de “pasquines”, de “sensacionalistas” y de que están a merced de intereses 

creados. 

El pasado 30 de junio, el Ejecutivo federal presentó el informe Quién es quién en 

las mentiras de la semana, espacio dedicado a “desmentir” notas “falsas” en 

contra del gobierno federal. Sin embargo, este ha sido fuertemente criticado por 

carecer de bases en sus argumentos para replicar la información difundida. 

El presidente López Obrador afirmó ese día que en los últimos tiempos “la 

mentira ha sido una constante en los medios”, y afirmó que hasta antes de su 

sexenio no había derecho de réplica, pero que bajo su administración se 

garantiza el derecho a la información y no hay censura, sino libertades plenas. 

“Vamos a iniciar el programa informativo, la sección de estas conferencias 

destinada a dar a conocer las mentiras que se difunden en medios de 

información, convencionales y también en las redes, para que se vaya contando 

con información, con elementos, y tengamos una ciudadanía más consciente, no 

susceptible a la manipulación, y que prevalezca la verdad, que es la que nos ha 

seguido, nada de mentir, que haya ética en el periodismo”, dijo cuando estrenó 

el espacio. 
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AMLO llega a tercer informe con 61 mil 

afirmaciones falsas, el doble de Trump en todo 

su mandato 

 

Martes 31 agosto 2021 / Redacción  

Rumbo al tercer informe de gobierno del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, un estudio realizado por la consultora SPIN, dirigido por Luis Estrada, 

señala que, en lo que va del sexenio, el mandatario ha dicho 61 mil 79 

afirmaciones que resultaron no ser verdaderas, lo doble que el expresidente 

estadounidense, Donald Trump, en todo su mandato. 

A través de su cuenta de Twitter, Luis Estrada contabilizó las cifras del 

tabasqueño. 

En la imagen compartida se detalla que, en mil 5 días de gobierno, ha realizado 

684 conferencias mañaneras con un promedio de duración de 108 minutos.  
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Por otra parte, entre las frases que más ha mencionado son: “justicia, Ayotzinapa 

y auténtico Estado de Derecho”. 

 

Frases 

 

Justicia: 1,211 

Ayotzinapa: 137 

“Hay/debe haber un auténtico Estado de Derecho”: 94 

Guerra sucia (acto político): 84 

Guerra sucia periodo histórico): 10 

Punto final: 46 

 

“El Estado ya no es el principal violador de derechos humanos”: 23 

Asimismo, en las menciones que ha hecho el titular Ejecutivo, se encuentran 

Enrique Peña Nieto en primer lugar, seguido por Genaro García Luna, Emilio 

Lozoya y sobre políticos de otros partidos. 

 

Menciones 

 

Enrique Peña Nieto 279 

Genaro García Luna: 194 

Emilio Lozoya: 138 

Ricardo Anaya: 25 

Luis Videgaray: 6 

Rosario Robles: 4 

  

Cabe recordar que la consultora ha seguido de cerca a AMLO, y ha llevado el 

registro a lo largo de 59 infografías en lo que va de su trayectoria presidencial. 

 

Supera cifras de Trump 

 

Según cifras del "The Washington Post", durante la gestión del expresidente de 

Estados Unidos, Donald Trump registró un total de 30 mil 579 falsedades durante 

todo su mandato, con un promedio de 21 reclamos erróneos por día. 

“Trump promedió alrededor de seis afirmaciones por día en su primer año como 

presidente, 16 afirmaciones por día en su segundo año, 22 afirmaciones por día 

en este tercer año y 39 afirmaciones por día en su último año. Dicho de otra 

manera, tardó 27 meses en llegar a 10 mil afirmaciones y 14 meses adicionales 

en llegar a 20 mil. Luego superó la marca de 30 mil menos de cinco meses 

después”, señala el medio americano. 
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Hay una concentración de poder, advierten 

expertos 

 

Miércoles 01 septiembre 2021 / Antonio López y Horacio Jiménez 

Políticos, académicos e intelectuales advirtieron que en el tercer año de esta 

administración federal existe una “indeseable concentración de poder”. 

Al participar en el conversatorio Movimiento por la República, el 

constitucionalista Diego Valadés calificó de “incomprensible” que a más de 100 

años de la Revolución en México persista la concentración del poder en todos 

los niveles, desde el federal hasta el municipal, y llamó a la ciudadanía a 

suprimirlo. 

“El poder concentrado es un adversario de la vida republicana; la única forma de 

superarlo consiste en suprimir ese poder absoluto de los presidentes, 

gobernadores y alcaldes, y darle el poder al ciudadano a través de sus 

instrumentos de representación política”, detalló.  
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El jurista Mariano Palacios, quien habló del respeto al pacto federal, también 

advirtió “con preocupación”, que ve una indeseable concentración de poder en 

el Ejecutivo. “Veo con preocupación una indeseable concentración de poder en 

el Ejecutivo, que al incidir en las actividades internas del Congreso rompe el 

equilibrio parlamentario, desdeña la representación nacional, consigna que no 

se modifique ni una sola coma a sus iniciativas, y, en este sentido, es 

indispensable que para garantizar el federalismo haya una digna y sólida 

representación de los estados en el Senado y de la representación nacional en 

la Cámara de Diputados”, indicó. 

El presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, 

recordó que los órganos autónomos realizan labores que anteriormente estaban 

concentradas en la Presidencia de la República, y advirtió que si se impulsan 

cambios al INE se debe partir de diagnósticos serios y bien razonados. 

“Los eventuales cambios deberían partir de diagnósticos serios y bien 

razonados, y no desde una descalificación simplista y simplona que hace tabla 

rasa a todo y a todos. Lamentablemente, hoy la discusión pública es 

reduccionista, polarizante y profundamente intolerante. En ese sentido, corremos 

el riesgo de tirar al niño con el agua sucia”, advirtió. 

El periodista Leonardo Curzio externó su preocupación “de que se instaure el 

pensamiento único en este país”, mientras que Clara Jusidman, presidenta 

fundadora del Incide Social, aseveró que en este gobierno las organizaciones 

civiles siguen siendo vejadas. La abogada Ana Laura Magaloni sostuvo que la 

gran asignatura pendiente de esta administración será solventar la legitimidad 

jurídica, que ha sido tan cuestionada por tantos frentes. 

Finalmente, Porfirio Muñoz Ledo reiteró que en México se ha asentado un 

megapresidencialismo, por lo que llamó a los ciudadanos a no permitirlo. 

“Mal haríamos en cohonestar que el gobierno se concentrase de nuevo en un 

Ejecutivo omnipresente y piramidal. Sería una lamentable regresión y una 

involución histórica semejante a las que han producido los golpes de Estado”, 

advirtió. Al clausurar el conversatorio, recordó que México es un país de 

revoluciones en el que muchas leyes han sido escritas con sangre, “y sólo 

podrían ser extirpadas mediante sacrificios equivalentes”. 

“Quienes pretendiesen enviarlas al infierno tendrían que liquidarlas y asumir un 

poder sin fronteras. Tal desmesura sólo podría explicarse por emergencias 

devastadoras o delirios de grandeza”, aseveró. 

Señaló que cuando la verdad proviene de un solo hombre, “es una mentira”. 

“En las democracias incipientes es peligroso debilitar a las instituciones públicas 

y a las organizaciones sociales, so pretexto de consultar directamente al pueblo”, 

aseveró. 
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Morena promete acuerdos a través del diálogo 

 

Miércoles 01 septiembre 2021 / Redacción  

Los presidentes de las cámaras de Diputados y de Senadores, los morenistas 

Sergio Gutiérrez Luna y Olga Sánchez Cordero, subrayan la necesidad de 

diálogo con todas las fuerzas políticas para generar acuerdos y lograr que las 

cosas fluyan en los plenos del Congreso de la Unión a lo largo de la segunda 

mitad del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, Gutiérrez Luna enfatiza que la apuesta de 

Morena en San Lázaro debe ser el diálogo y la negociación con todos. 

"Pese a que Morena sigue teniendo mayoría necesita dialogar con las fuerzas y 

lo que he visto de los líderes de bancada de los otros partidos es que hay muchos 

puntos de coincidencia", indica.  

Sánchez Cordero se manifiesta, también en entrevista con este diario, a favor de 

un diálogo permanente, incluso de manera personal con la oposición, para 

construir acuerdos y avanzar en las reformas que quiere el país. 
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"Hay la necesidad de consolidar acuerdos" 

 

El presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna (Morena), 

subraya la necesidad de consolidar acuerdos a través del diálogo con todas las 

fuerzas políticas para que las cosas fluyan en el pleno legislativo de San Lázaro. 

“La apuesta de Morena debe ser el diálogo y la negociación. Pese a que Morena 

sigue teniendo mayoría necesita dialogar con las fuerzas y lo que he visto de los 

líderes de bancada de los otros partidos es que hay muchos puntos de 

coincidencia”, indica. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, Gutiérrez Luna, quien se define como un 

hombre leal a Morena, destaca la decisión de despojarse de su origen partidario 

cuando le toque conducir las sesiones para garantizar imparcialidad. 

¿Cómo se siente con esta nueva responsabilidad? 

—Agradecido por el reconocimiento y la casi unanimidad, derivado de que 

logramos hacer política para llegar a un acuerdo en la integración de la Mesa 

Directiva y de la Junta de Coordinación Política (Jucopo); esto me deja una 

primera impresión que es buen tono y ambiente entre los coordinadores, y es 

fundamental porque va a permitir acuerdos. 

¿Qué le ofrece a las bancadas que integran la Legislatura? 

—Ya se los comenté durante la reunión de la Jucopo donde se eligió como 

presidente a Rubén Moreira, les dije que tengan la certeza de que el trabajo que 

haremos será conforme a la ley, neutral, objetivo, certero y legal. ¿Qué quiero 

como presidente de la Mesa? Ser un factor para que fluyan las cosas no para 

que se obstaculicen, y en la medida de que los diputados se den cuenta de que 

el trabajo que se está haciendo es institucional, se va a generar una confianza y 

van a fluir las cosas. Nos vamos a enfocar no tanto en la conducción, sino en 

hacer política y generar acuerdos. 

¿Se quitará la camiseta de Morena en la Mesa? 

—Todos los diputados emanamos de un partido político, incluido el presidente 

de la Mesa Directiva, lo que tenemos que hacer allá arriba, es conducirnos con 

neutralidad, pero también la ley prevé que podemos bajar a tribuna a posicionar, 

a presentar iniciativas, a hacer trabajo legislativo. Lo que yo buscaré es transmitir 

la mayor confianza posible, mi trabajo va a ser dirigir. 

¿Cómo es su relación con el Presidente de la República? 

—Es buena, tengo una relación cordial y de respeto, el Presidente es un hombre 

que respeta a los integrantes de los otros poderes y eso me da mucha 

satisfacción. Mi relación será de mucho respeto a la investidura presidencial y 

evidentemente de apoyo para que fluyan las iniciativas, yo creo que la función 

que tengo para con todos los poderes y órganos autónomos debe ser de 

comunicación. 
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¿El Poder Legislativo será subordinado del Ejecutivo? 

—Somos un poder diferente y aquí tenemos procesos parlamentarios, existe una 

pluralidad donde se tienen que generar consensos. Es un hecho que Morena 

apoyará las iniciativas del Presidente, porque en cualquier democracia del 

mundo la bancada del gobierno en turno apoya las propuestas de su presidente, 

entonces creo que esa será la ruta que Morena seguirá y tendremos que dialogar 

con otras fuerzas, ese será el entendimiento que se dará para generar 

consensos. 

Con la nueva conformación del pleno, Morena y aliados se quedan sin la mayoría 

calificada, ¿cuál deberá ser la postura que deben tomar las bancadas? 

—La apuesta de Morena debe ser el diálogo y la negociación, esa debe ser la 

apuesta de esta legislatura, pese a que Morena sigue teniendo mayoría necesita 

dialogar con las fuerzas y lo que he visto de los líderes de bancada de los otros 

partidos, es que hay muchos puntos de coincidencia, creo que el oficio político 

que tiene Nacho Mier, coordinador de Morena, me parece extraordinario y ha 

generado buenos acuerdos. 

¿Ve complicaciones en su presidencia derivado de los bloques?, ¿la 4T y Va por 

México están confrontados? 

—Mi presidencia será de apego al reglamento y la razón, el presidente de la 

Mesa es una especie de árbitro, tiene que poner calma y aplicar el reglamento 

sin distinguir de quién se trate, y si eso lo venimos haciendo creo que va a ser 

bueno, tenemos que despojarnos de nuestro origen partidario para tratar de 

equilibrar, y me acompañan personas con mucho oficio político: Karla Almazán, 

de Morena; Santiago Creel, con quien ya he platicado y me parece un caballero 

de la política, y lo mismo diría de Marcela Guerra, del PRI, mujer con gran 

experiencia, así que garantizaremos la conducción imparcial. 

Laura Rojas, presidenta en la 64 Legislatura interpuso una controversia 

constitucional, facultad que también tendrá. ¿La ejercerá de considerarlo 

necesario? 

—Cuando ocurra, lo analizaré, habrá que ver el caso específico y siempre 

comunicaré a la Mesa Directiva de los asuntos que se vayan a tratar, si estamos 

ante la petición de alguien que pudiera darse de presentar tal o cual asunto 

jurídico como una controversia, un amparo o cualquier situación jurídica, sí lo 

socializaré con los compañeros para estar todos en comunicación, es importante 

la comunicación para recibirlo de vuelta. 

Determinada a empujar y a desatorar las reformas pendientes, la ministra en 

retiro Olga Sánchez Cordero deja la Secretaría de Gobernación (Segob) y 

regresa al Senado de la República, donde buscará construir acuerdos con todas 

las bancadas legislativas. 
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“Habrá diálogo con todas las fuerzas políticas”  

 

En entrevista con EL UNIVERSAL, la presidenta del Senado de la República se 

manifiesta a favor de un diálogo permanente. Indica que es a través del 

acercamiento con todas las fuerzas políticas como se suma para construir 

acuerdos y caminar en beneficio del país. Se declara lista, incluso, para impulsar 

el diálogo personal con cada legislador. 

Invita a las bancadas de oposición a trabajar en la construcción de consensos, 

porque “oponerse por oponerse no tiene sentido, oponerse con argumentos, los 

discutimos; oponerse con orden, con diálogo, con construcción, adelante. 

Críticas, bienvenidas y aceptadas si son razonadas y razonables”, expresa. 

Destaca que además de impulsar de manera decidida las reformas que el 

presidente Andrés Manuel López Obrador tiene como prioridad, quiere apoyar la 

agenda legislativa con todas los fracciones para poder sacar lo más posible 

dentro de este año y desatorar reformas como el Código Nacional de 

Procedimientos Civiles y Familiares. 

Sentada en su oficina de la Presidencia de la Mesa Directiva, que ocupará los 

próximos 12 meses, Sánchez Cordero defiende su actuación al frente de la 

Segob en los primeros tres años del sexenio del presidente López Obrador y 

detalla su salida. Ahora le toca encabezar otro poder, en una coyuntura especial. 

¿Cuál será su principal objetivo al frente del Senado? 

—Avanzar en un diálogo permanente, porque el diálogo y la dialéctica 

parlamentaria es lo que construye. El diálogo parlamentario con todas las fuerzas 

políticas es el que finalmente suma y al sumar se logra construir los acuerdos y 

caminar hacia adelante en beneficio del país. 

La oposición en el Senado se queja de que usted ha tenido poca comunicación 

—Yo voy a ir a verlos personalmente. Es que fue demasiado precipitado todo 

porque precisamente se venía la elección de la Mesa Directiva y yo quería 

regresar al Senado, y que más que regresar como presidenta. 

¿Cuáles son los temas de la agenda legislativa que más le interesa empujar? 

—Independientemente de las [reformas] que el Presidente tiene como prioridad, 

que esas también las vamos a apoyar de manera decidida, como las leyes de 

Revocación de Mandato, la que reglamenta el fuero presidencial, las reformas 

constitucionales en materia de energía eléctrica, la electoral y la de la Guardia 

Nacional, quiero impulsar la agenda legislativa con todas las bancadas, con 

mucho esmero para poder sacar lo más posible dentro de este año. (…) Hay que 

desatorar [reformas] y que se discutan, como el Código Nacional de 

Procedimientos Civiles y Familiares, que tiene cuatro años que se debió haber 

legislado y la Ley de Medios Alternativos de Solución de Controversias. 
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¿Qué la orilló a dejar la Secretaría de Gobernación? ¿Fue el presidente López 

Obrador el que decidió o ambos tomaron la decisión? 

—El Presidente quería que a la Secretaría de Gobernación viniera Adán 

Augusto, pero que yo no me fuera del gabinete, entonces me dijo de varias 

carteras, pero yo le dije: ‘Presidente, con todo el cariño y respeto, mi ilusión 

siempre fue regresar al Senado, y si usted me da la oportunidad como siempre 

había sido mi ilusión, pues la verdad regreso’. 

¿Fue desgastante estar en la Secretaría de Gobernación? 

—Sí, fue muy desgastante, porque se vive con una intensidad que nunca había 

vivido. 

¿Sintió un alivio al dejarla? 

—Lo que más gusto me dio, si me preguntas, fue apagar el despertador de las 4 

de la mañana, de verdad te lo digo, porque sí era muy desgastante todos los 

días estar a las 5:30 en Palacio, porque además no llegas a las 5:30 a ver qué 

se ha ofrecido. Llegas a las 5:30 a darle cuentas al Presidente de lo que pasó el 

día anterior y de los temas pendientes de gobernabilidad y los pendientes de 

seguridad y de la pandemia. 

Viene al Senado a desplazar a Ricardo Monreal? 

—No, vengo a trabajar conjuntamente con él. Él es el coordinador, está 

presidiendo la Junta de Coordinación Política (Jucopo), yo vengo a la Mesa 

Directiva. Las atribuciones que tenemos son diferentes, tanto legal como 

reglamentariamente. Él tiene sus propias atribuciones, yo tendría las mías en la 

Mesa Directiva, y yo creo que coordinadamente lo podríamos hacer mejor que 

en cualquier otro momento. 

Con el senador Monreal tiene una diferencia en el tema de la revocación de 

mandato, pues mientras usted propone que no se cambie la pregunta, él dice 

que hay que reformularla, para evitar que llegue a la Corte. 

—No, yo ya estoy de acuerdo en que hay que reformularla para blindarla 

precisamente de una declaratoria de inconstitucionalidad. Yo estoy de acuerdo, 

el tema es cómo formularla de manera muy sencilla para que sea accesible a la 

población y que no se tenga dudas sobre lo que se está planteando. 
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Sergio Gutiérrez Luna, pieza clave de la 4T en 

consulta de revocación de mandato 

 

Miércoles 01 septiembre 2021 / Redacción 

La tarde del domingo 29 de agosto, el morenista Sergio Gutiérrez Luna fue electo 

como presidente de la Cámara de Diputados para el primer año de la LXV 

legislatura, que inicia este miércoles 1 de septiembre. 

El diputado, fue avalado en el cargo de presidente de la Mesa Directiva de la 

Cámara de Diputados con 491 votos a favor, cero en contra y una abstención, 

cargo por medio del cual podría ser el próximo Presidente de México en caso 

que Andrés Manuel López Obrador sea removido del cargo tras la realización de 

la consulta de Revocación de Mandato prevista para el 2022. 

Cabe destacar que en la primera sesión ordinaria de la LXV legislatura, las y los 

diputados recibirán el Tercer Informe del presidente, López Obrador.  
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La legislatura que inicia concluirá el 31 de agosto de 2024 y acompañará a AMLO 

en los próximos tres años de gobierno, en la segunda etapa de su mandato, y 

buscarán consolidar las reformas constitucionales y proyectos de la Cuarta 

Transformación. 

 

Importancia de Gutiérrez Luna en la 4T y la revocación de mandato 

 

Sergio Gutiérrez Luna, el presidente de La LXV Legislatura en la Cámara de 

Diputados, llegó a San Lázaro como suplente de Horacio Duarte –electo como 

diputado para el Estado de México por Morena -y quien a los pocos meses se 

unió al gabinete como administrador general de Aduanas. 

Como diputado, Gutiérrez Luna no dudó en hacerse escuchar y mostrar su 

desacuerdo por “el alto costo que constituía el INE y la democracia mexicana”, 

motivo por el que presentó una iniciativa para reducir el financiamiento a los 

partidos políticos, sin embargo, ésta se quedó en la congeladora. 

Con la consulta popular para la revocación de mandato, en puerta para el 2022, 

y en caso hipotético de que, de realizarse la consulta y el presidente Andrés 

Manuel López Obrador fuese removido de la presidencia de México, la 

Constitución establece que pasaría a manos del presidente de la Cámara de 

Diputados, puesto para el cual Sergio Gutiérrez Luna fue avalado la tarde del 

domingo con 491 votos a favor, cero en contra y una abstención. 

Por los motivos anteriores, Morena y sus aliados pugnaron con los partidos de 

oposición para que el legislador morenista y actual presidente de la Cámara de 

Diputados llegara al puesto que es clave para asegurar la continuidad de los 

proyectos y reformas que impulsa el presidente López Obrador, en caso de que 

resultase efectiva la realización de la consulta y diera como resultado que el 

pueblo decida revocarlo de su mandato como presidente de México. 

¿Quién es el nuevo presidente de la Cámara de Diputados? 

Tras su elección, el nuevo presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de 

Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, aseguró que la LXV Legislatura inició de la 

manera correcta, “con acuerdos”, en referencia a la negociación que lograron los 

coordinadores de Morena, Ignacio Mier, con los de Vapor México, Jorge Romero 

(PAN), Rubén Moreira (PRI), y Luis Cházaro (PRD) para repartir la presidencia 

de la Junta de Coordinación Política (Jucopo). 

“Hemos iniciado una legislatura de la manera correcta, con los acuerdos y los 

consensos que permitirán dar buenos resultados a todas las mexicanas y 

mexicanos”, detalló tras rendir protesta del cargo, luego de haber sido designado 

por el pleno. 
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Pero ¿quién es Sergio Gutiérrez Luna? Es un diputado de Morena, cuyo puesto 

más reciente fue como representante de Morena ante el Instituto Nacional 

Electoral (INE), encargo en el que tiene experiencia de años atrás. 

Cabe destacar que su primer cargo en el partido guinda fue como representante 

de Morena ante el Instituto Electoral del Estado de México (desde 2017) y 

después en el Instituto Electoral de Baja California (desde 2018). 

Con respecto a su formación profesional, Gutiérrez Luna es licenciado en 

Derecho egresado de la Escuela Libre de Derecho y cuenta con estudios de 

diplomado en Proceso Penal Acusatorio y Oral así como en Delitos Fiscales. Con 

base información de la Cámara de Diputados actualmente cursa una maestría 

en Derecho Constitucional. 

Sus inicios en el servicio público se remontan a 1998, año en que fue asesor 

jurídico del SAT hasta 1999. Posteriormente, ya en el 2000, trabajó en la LVIII 

Legislatura como secretario particular de diputado federal y como coordinador 

de asesores en el Senado de la República. 

A su vez, en 2003 se desempeñó como subdirector en la Unidad de Asuntos 

Jurídicos del Instituto Electoral del Distrito Federal; y más tarde ese año puso 

pausa a su carrera en el servicio público para desempeñar su carrera como 

litigante hasta el 2011 en la firma Gutiérrez Luna, Abogados, S.C. En 2011 

Gutiérrez Luna regresó al servicio público como secretario Ejecutivo de la 

Comisión Implementadora del Nuevo Sistema de Justicia Penal de Sonora hasta 

el 2015. 

Cabe destacar que de 2014 a 2017 Sergio Gutiérrez Luna fue consejero del 

Poder Judicial de Sonora y posteriormente, en el mismo 2017 se incorporó a las 

filas de Morena como representante del instituto político ante el Instituto Electoral 

del Estado de México. 
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Congreso iniciará 65 Legislatura con agenda de 

AMLO como prioridad 

 

Miércoles 01 septiembre 2021 / Silvia Arellano y Fernando Damían 

Con la agenda del presidente Andrés Manuel López Obrador como prioridad 

iniciará este miércoles la 65 Legislatura del Congreso de la Unión, pues la 

mayoría de Morena y sus aliados confirmaron ya su determinación de sacar 

adelante las reformas que alista la llamada 4T desde Palacio Nacional en materia 

electoral, sistema eléctrico y Guardia Nacional. Adicionalmente, la Cámara de 

Diputados prevé discutir y aprobar en su primera sesión ordinaria este 1 de 

septiembre la nueva Ley de Juicio Político y Declaración de Procedencia, 

mientras el Senado de la República perfila votar la Ley de Revocación de 

Mandato el jueves. Sin alcanzar la mayoría en ninguna de las dos cámaras, el 

bloque opositor “Va por México” impulsará a su vez una agenda centrada en el 

rescate del sistema de salud, la reactivación de la economía, la seguridad pública 

y el restablecimiento de los programas sociales desaparecidos por la actual 

administración. 

 

Reformas de AMLO en San Lázaro 

 

La coalición legislativa Morena-PVEM-PT en la Cámara de Diputados definió 

como prioridad de la 65 Legislatura las tres reformas anunciadas por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador, aunque sus 278 legisladores en 

conjunto son insuficientes para alcanzar la mayoría calificada para modificar la 

Constitución.  
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La reforma política electoral buscaría la renovación del Instituto Nacional 

Electoral (INE) y del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF), así como la reducción o eliminación de diputados plurinominales. 

El proyecto de reformas para el sector eléctrico perfila a su vez reservar 54 por 

ciento del mercado a la Comisión Federal de Electricidad (CFE), limitando la 

participación de inversionistas privados en dicha industria. 

La iniciativa para la Guardia Nacional consideraría trasladar la Guardia Nacional 

de la Secretaría de Seguridad Ciudadana a la Secretaría de la Defensa Nacional, 

en un planteamiento que a juicio de opositores y activistas de organizaciones 

sociales significaría la militarización de la corporación definida en su origen con 

carácter civil. 

Adicionalmente, la bancada de Morena marcó como prioridad inmediata la 

discusión y aprobación de la Ley de Juicio Político y Declaración de Procedencia 

en la primera sesión ordinaria de la 65 Legislatura, este 1 de septiembre. 

La coalición opositora “Va por México” integrada por PAN-PRI-PRD presentó a 

su vez una agenda común de cuatro ejes principales: la reactivación económica, 

el rescate sistema de salud, la defensa de las instituciones y órganos autónomos 

como el INE, el TEPJF y el INAI, así como el presupuesto alternativo para 2022. 

En su reunión plenaria conjunta en el Palacio de San Lázaro, los 200 diputados 

del bloque de contención acordaron impulsar por separado las agendas de sus 

respectivas fuerzas políticas, sin que ello implique divisiones en aspectos 

centrales para hacer frente a la mayoría parlamentaria de la llamada cuarta 

transformación. 

 

Prioridades en el Senado 

 

En el Senado de la República, la prioridad para la bancada Morena será también 

la agenda del presidente Andrés Manuel López Obrador en materia electoral, 

sistema eléctrico nacional y Guardia Nacional. 

De acuerdo con el coordinador de Morena, Ricardo Monreal en la reunión 

Plenaria de su bancada se decidió considerar prioritarias las iniciativas de la ley 

reglamentaria de revocación de mandato; la Ley General de Economía Circular 

y las reformas constitucionales en materia político-electoral y del Sistema 

Nacional de Cuidados. 

El fin de semana pasado, la bancada de Morena, Partido Encuentro Social y 

Partido Verde delinearon su agenda donde destacaron también impulsar las 

leyes para la regulación del cannabis, tema que quedó pendiente por no coincidir 

con las modificaciones realizada por la Cámara de Diputados; entre otros temas. 
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En tanto, en su reunión plenaria, la bancada de Acción Nacional acordó trabajar 

en una agenda legislativa que comprende 13 ejes centrales: Salud, Seguridad 

Pública, reducción de la violencia y justicia; Economía (Ingreso Básico 

Universal), Política fiscal equitativa, Política energética, Política social, Atención 

a grupos vulnerables, Mujeres, Democracia, elecciones y derechos humanos, 

Política exterior, Medio ambiente, Combate a la corrupción y Nuevas 

tecnologías.  

De acuerdo con el coordinador del PAN, Julen Rementería la austeridad del 

gobierno federal “está bien”, pero “no a costa de las familias”. Por lo que, “llegó 

el momento de invertir en la gente. Somos un país rico en gente, pero pobre en 

la parte económica y eso no tiene por qué seguir siendo así. Estamos 

convencidos que la mejor política social para acabar con la pobreza es la 

generación de empleos bien pagados, con seguridad social”. 

Por otra parte, la bancada del PRD que encabeza Miguel Angel Mancera agrupó 

su agenda en tres ejes fundamentales: “Emergencia sanitaria y recuperación 

económica”, este apartado incluye las iniciativas que buscan potenciar el 

desarrollo económico y mitigar el impacto del covid-19 en la economía. El 

segundo punto se refiere a la “Justicia y Estado de Derecho” en donde se 

enuncian las iniciativas cuyo objetivo es proteger y fomentar la participación de 

la ciudadanía en la toma de decisiones del gobierno, la deliberación pública y 

una mejor organización de las instituciones. 

El tercer punto es el “Desarrollo social”, que contempla diversas iniciativas que 

contribuyen a reforzar el ejercicio de los derechos fundamentales de los 

mexicanos bajo los principios de universalidad, progresividad, interdependencia, 

transversalidad e indivisibilidad, entre otros. 

El PRI y Movimiento Ciudadano también proponen temas relacionados con la 

salud, seguridad y economía. 

Los senadores del Partido del Trabajo que encabeza Geovanna Bañuelos 

trabajarán en temas como garantizar el estado de bienestar para los mexicanos 

a través del combate a la pobreza; acceso a la salud y la educación; defensa de 

los derechos humanos y laborales; así como el combate al crimen organizado y 

la inseguridad. 
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Diputados votarán este miércoles dictamen 

sobre Juicio Político 

 

Martes 31 agosto 2021 / Horacio Jiménez y Antonio López 

Los integrantes de la Junta de Coordinación Política acordaron que este mismo 

miércoles, cuando arranca el Primer Periodo Ordinario de Sesiones, se lleve a 

cabo su primera sesión ordinaria para debatir, en su caso, aprobar sus primeros 

dos temas pendientes: el reglamento de contingencia, que requiere dos tercios 

para ser modificado; y el dictamen de la Comisión de Gobernación que quedó 

pendiente para la ley secundaria de Declaración de Procedencia y Juicio Político. 

Al término de la reunión de Jucopo de este miércoles, el coordinador de Morena, 

Ignacio Mier dijo que habría un tercer tema, y está en previsión, que el Instituto 

Nacional Electoral remita, derivado de la sentencia de la sala superior del 

Tribunal Federal Electoral, la modificación a la lista de representación 

proporcional.  
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Con ello se estará garantizando que esta legislatura, la LXV, sea la primera en 

la historia en nuestro país que tenga 50% hombres y 50% mujeres; habrá 250 

legisladoras y 250 legisladores. 

“Vamos a debatirlo y lo vamos a discutir, cada quien va a fijar en el marco de 

civilidad que nos hemos comprometido, de dignificar el trabajo de los 

legisladores. Debatir, discutir. Cada quien establecerá su posición clara con 

relación a este asunto. El nuestro lo hemos señalado, hay una voluntad, un 

compromiso con el pueblo de que los funcionarios públicos y el Presidente de la 

República se despoje, se despoje del fuero constitucional y que sea el pueblo el 

que decida”, dijo Mier. 

En este contexto, Mier Velazco adelantó que este debate, que se daría después 

de la recepción del Tercer Informe de Gobierno del presidente López Obrador y 

de los posicionamientos de los siete grupos parlamentarios, concluya en la 

madrugada o al amanecer, hay posibilidades de que ya no se convoque a sesión 

ese día. 

Además, si el Senado concluye el debate y aprobación de la Ley Reglamentaria 

de la Revocación de Mandato, se estaría agendando para sus efectos, hasta el 

próximo martes 7 de septiembre. 
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Julio Scherer Ibarra deja la Consejería Jurídica 

de Presidencia 

 

Martes 31 agosto 2021 / Redacción 

El consejero jurídico del Ejecutivo, Julio Scherer Ibarra, presentó su renuncia, a 

unas horas de que el presidente Andrés Manuel López Obrador emita su tercer 

informe de gobierno. El funcionario solicitó el retiro del cargo para después del 1 

de septiembre, por lo que Presidencia notificará en los próximos días si se acepta 

la renuncia y a partir de cuándo se hará la sustitución del puesto. 

De acuerdo con fuentes de Presidencia, se espera que en los próximos días, el 

gobierno federal anuncie dos cambios más en el gabinete del presidente López 

Obrador. En menos de una semana, la exministra Olga Sánchez Cordero 

también dejó la Secretaría de Gobernación, para volver a su curul en el Senado, 

tras casi tres años al frente de la dependencia. 

En abril pasado, previo a la jornada electoral, Scherer Ibarra admitió que el 

presidente tenía “un problema” con hablar de temas que violaban la veda, tales 

como logros del gobierno y partidos políticos. 

“Estoy totalmente de acuerdo, el presidente tiene un problema, hay que taparle 

la boca también a los reporteros y decirles ‘por favor no pregunten de eso’”, dijo 

en entrevista con Carmen Aristegui.  
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Aseguró que preguntar acerca de tales temas podría poner en riesgo a López 

Obrador de que el Instituto Nacional Electoral (INE) le imponga una multa o lo 

meta a prisión. Horas después de la entrevista, el consejero jurídico de 

presidencia se disculpó a través de redes sociales, diciendo que su ‘frase 

coloquial’ se confundió con un ‘llamado a la censura’. 

Lo que hacemos en Animal Político requiere de periodistas profesionales, trabajo 

en equipo, mantener diálogo con los lectores y algo muy importante: 

independencia. Tú puedes ayudarnos a seguir. Sé parte del equipo. Suscríbete 

a Animal Político, recibe beneficios y apoya el periodismo libre. 
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Sedena adjudicó a Oner un contrato para cuidar 

Palacio Nacional de ataques con drones 

 

Martes 31 agosto 2021 / José Soto Galindo 

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) adjudicó hoy a la empresa Oner 

el contrato para instalar un sistema de bloqueo de drones alrededor de Palacio 

Nacional, residencia y oficina del presidente Andrés Manuel López Obrador, por 

un valor de 5,487,356 pesos. La adjudicación se produjo en una segunda vuelta 

licitatoria, luego de que la primera fue cancelada por la Sedena el 2 de agosto 

pasado. 

Oner, cuya razón social es Soluciones Tecnológicas & Protección Aeroespacial, 

S.A. de C.V., es una empresa ubicada en la calle Quetzalcóatl 201, en el barrio 

de La Herradura, en Tulancingo, Hidalgo. Su representante legal es Luis Alberto 

Fosado Vargas. Oner también había participado en la primera ronda de la 

licitación con una propuesta económica 428,644 pesos mayor que la presentada 

en esta segunda vuelta. 
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Oner cuenta con experiencia en la instalación de inhibidores de señales de 

radiocomunicación en centros penitenciarios, bases militares y oficinas 

bancarias y en la instalación y operación de tecnologías de inhibición de 

frecuencias para protección de vehículos. Oner tendrá hasta el 29 de octubre de 

2021 para entregar el equipo contratado por la Sedena y ponerlo en operación 

en Palacio Nacional. Si se apura, Oner podría tener listo el sistema para las 

festividades del 15 de septiembre en el Zócalo de la Ciudad de México, espacio 

ubicado frente a Palacio Nacional. 

 

Un sistema de bloqueo ciego 

 

El sistema antidrones de la Sedena, conocido como drone jammer, consta de 

una antena que será instalada en la azotea del Palacio Nacional y de un centro 

de comando en la planta baja. Cuando se accione el sistema, la antena emitirá 

una radiofrecuencia que bloqueará las señales de radiocomunicación con las 

que opera el dron. Un dron —un objeto volador de control remoto— utiliza ondas 

radioeléctricas para ser operado a distancia. 

Este tipo de sistemas drone jammer funcionan como un “bloqueo ciego”: al emitir 

la radiofrecuencia se bloquean todas las comunicaciones que actúen en las 

ondas electromagnéticas afectadas, sin distingo. 

El drone jammer de la Sedena tendrá el poder de afectar las bandas 433 MHz, 

900 MHz, 2.4 GHz y 5.8 GHz, lo que significa que cualquier aparato que utilice 

esas bandas será inutilizado durante el tiempo en que esté activo el sistema. 

Esto significa que las conexiones a internet WiFi y los sistemas GPS y Bluetooth 

se verán afectados. La radiación del sistema antidrones de Palacio Nacional 

tendrá una potencia de hasta hasta 1 kilómetro a la redonda. 

Durante la primera ronda de licitación, uno de los participantes en el concurso de 

compra pública sugirió a la Sedena utilizar un sistema distinto al de “bloqueo 

ciego”, pues advirtió que si el objeto volador portaba explosivos u otros 

materiales de riesgo podría causar daños a la población o a la infraestructura en 

caso de desplomarse sin control. “Cuando se bloquea el GPS y las bandas de 

2.4 y 5.8 GHz el dron buscará aterrizar en el sitio donde se encuentra, pudiendo 

lastimar a ciudadanos y edificios”, señaló el proveedor. Sugirió también 

incorporar un subsistema de detección de radiofrecuencia y un centro de 

comando y control para “detectar y bloquear de manera específica los objetos 

que representan una amenaza a la seguridad sólo en el espacio aéreo 

correspondiente y no bloquear los 360º de manera binaria”, encendido o 

apagado del sistema de inhibición. La Sedena desestimó los comentarios y le 

pidió ceñirse a los términos de la licitación. 
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Un dron es capaz de transportar armas y explosivos o funcionar como 

herramientas de espionaje y vigilancia, por lo que pueden ser considerados como 

objetos de riesgo para la seguridad nacional. Palacio Nacional fue habilitado 

como la residencia oficial del presidente López Obrador y además funciona como 

su oficina, en la cual realiza las principales labores de su función administrativa 

y de comunicación pública.  

En el mercado de tecnología para inhabilitar drones existen fusiles de operación 

manual, que actúan de manera directa contra un objetivo seleccionado. La 

Sedena ya cuenta con 4 fusiles antidrones de la marca Hikvision, modelo UAV 

Jammer, que compró a INT Intelligence Telecom Technologies México en 

septiembre de 2020 por un valor de 816,262 pesos cada uno. 

La Sedena mostró a la ciudadanía estos fusiles durante una concentración 

feminista en el Zócalo de la Ciudad de México en marzo de 2021, cuando 

personal de la Secretaría de la Defensa Nacional apuntó con ellos hacia la 

multitud. 

Segunda vuelta de licitación 

La adjudicación a XXX se produjo en una segunda vuelta licitatoria. La primera 

vuelta, con la clave LA-007000999-E717-2021, se canceló el 2 de agosto de 

2021, pues la Sedena consideró que “de continuarse con el procedimiento se 

pudiera ocasionar un daño o perjuicio a la propia dependencia”. 

 

En esta nueva ronda adjudicada hoy, con la clave LA-007000999-E846-2021, 

participaron seis empresas con las siguientes propuestas económicas, 

ordenadas de mayor a menor precio (todos contemplan IVA): 

 

1. CTI Tecnologías Integradas: 7,467,152 pesos. 

2. Koor Intercomercial: 7,134,000 pesos. 

3. Alltekne: 6,200,000.48 pesos. 

4. Soluciones Tecnológicas & Protección Aeroespacial (Oner): 5,487,356 pesos. 

5. Global Business Solution (GBS Think Secure): 5,303,907.44 pesos. 

6. FBC Datec: 4,524,000 pesos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Sedena-cancela-licitacion-de-sistema-antidrones-para-Palacio-Nacional-20210803-0051.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Sedena-cancela-licitacion-de-sistema-antidrones-para-Palacio-Nacional-20210803-0051.html
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Oner (con razón social Soluciones Tecnológicas & Protección Aeroespacial) y 

GBS Think Secure, con sede en Monterrey, Nuevo León, volvieron a concursar 

y ambas presentaron propuestas económicas más bajas que en la primera vuelta 

licitatoria: 

1. Oner: ahora 5,487,356 pesos; antes: 5,916,000 pesos. 

2. GBS Think Secure: ahora 5,303,907.44 pesos; antes: 5,937,208.96. 

En la primera vuelta participaron 7 compañías: Aerointegral, S.A. de C.V., DG 

Telecomunicaciones, S.A. de C.V., FBC Datec, S.A. de C.V., Global Business 

Solution, S.A.P.I. de C.V., INT Intelligence Telecom Technologies México, S.A. 

de C.V., Soluciones Tecnológicas & Protección Aeroespacial, S.A. de C.V. y TBN 

Tactical Equipment, S.A. de C.V. 
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Gobierno compró termómetros hasta en 6 mil 

pesos y cubrebocas N95 en 340 pesos: INAI 

 

Martes 31 agosto 2021 / Rafael Montes 

Debido a la pandemia de covid-19 en México, durante los primero 15 meses, 

algunos de los productos relacionados con la emergencia sanitaria alcanzaros 

precios exorbitantes en contratos públicos firmados por el gobierno federal, de 

las cuales, los cubrebocas KN95 de costar 13 pesos en junio de 2020, 

alcanzaron los 340 pesos, mientras que los termómetros infrarrojos rondaron los 

2 mil 400 pesos, hasta los 6 mil 725 pesos.  

Así lo reveló el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y 

Protección de Datos Personales (INAI), al presentar el micrositio “Contrataciones 

públicas durante la emergencia”, en el que además de concentrar la información 

de todos los contratos firmados por el gobierno federal desde enero de 2020 a 

abril de 2021, es una plataforma abierta para que las instituciones que siga 

haciendo compras relacionadas con la pandemia, transparenten esos contratos. 

De acuerdo con los datos allí reunidos, provenientes de los contratos publicados 

en la Plataforma Nacional de Transparencia (PNT), en los primeros 15 meses de 

pandemia se firmaron 2 mil 182 contratos relacionados con la emergencia 

sanitaria, que suman un gasto total de 14 mil millones de pesos. 

Por ejemplo, los datos arrojan que, en junio de 2020, el ISSSTE compró 3 mil 

mascarillas N95 a 340.52 pesos cada una a un proveedor llamado Carlos Pérez 

Rodríguez y 30 termómetros infrarrojos en 6 mil 250 pesos cada uno a un 

proveedor de nombre Javier Israel Romero Sánchez.  
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En abril, el ISSSTE compró batas desechables a 600 pesos la pieza y tela 

adhesiva a 81 pesos la pieza a la empresa Surtidora de Productos Hospitalarios 

de Campeche. 

En agosto, el Instituto Nacional de Cancerología adquirió guantes de látex para 

cirujano a 393 pesos la pieza al proveedor Abel Alejandro Cabrera Rodríguez. 

El Hospital Infantil de México compró hisopos a 17 pesos la pieza a la empresa 

Diproqyn, mientras que la Sedena compró gasas secas cortadas de algodón 

estéril a 83 pesos la pieza a la empresa Degasa SA de CV y el Instituto Nacional 

de Perinatología, compró el litro de gel antibacterial a 361.60 el litro. 

 

95 por ciento de contratos, por adjudicación directa 

 

De esos, 11 mil 634.28 millones de pesos fueron gastados por 24 instituciones 

del sector Salud, mientras que otros 2 mil 541.82 millones de pesos fueron 

ejercidos por cuatro dependencias que, aunque no son de ese sector, hicieron 

compras relacionadas con el covid: Cofepris, Hacienda, Defensa y Marina. 

El sector Salud firmó mil 937 contratos, de los cuales el 95.6 por ciento, es decir 

mil 851 contratos, por un monto total de 11 mil 384 millones de pesos, fueron 

asignados vía adjudicación directa; 1.1 por ciento, es decir 22 contratos, por la 

vía de invitación restringida y 3.3 por ciento, 64 contratos, por licitación pública. 

Las otras dependencias firmaron 245 contratos en 15 meses, de los cuales 232, 

el 94.7 por ciento, fueron por adjudicación directa, por un monto total de 2 mil 

402.87 pesos, tres por invitación restringida y 10 por licitación pública. 

El ISSSTE es la institución que tiene más contratos, mil 310, seguida de Sedena, 

con 234, el INSABI, con 220 y el IMSS, con 204. 

Sin embargo, el IMSS concentra los montos más altos contratados, con 8 mil 835 

millones de pesos, seguido de Sedena, 2 mil 532 millones, y el ISSSTE, 2 mil 

388 millones de pesos. 

Al presentar el micrositio, el comisionado Óscar Guerra Ford explicó que algunos 

de los hallazgos que arrojó la herramienta, por ejemplo, es que “el ISSSTE 

compra mucho, pero de a poquito y el IMSS no compra tanto, pero de a más; el 

promedio de contratos del ISSSTE es de 2 millones de pesos, mientras que el 

del IMSS es de 8 millones de pesos y el de Sedena es de 2 millones de pesos”. 

El comisionado Adrián Alcalá explicó que esta herramienta de transparencia 

proactiva sirve “para la generación de conocimiento público útil que está 

orientado a detonar esquemas de rendición de cuentas efectivos por parte de las 

autoridades que son responsables de la planeación, el presupuesto y la 

ejecución de recursos públicos mediante la modalidad de contrataciones 

públicas”. 
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Aseguró que permitirá “comprender necesidades de información de la sociedad, 

así como los niveles de respuesta y el cumplimiento de los sujetos obligados”. 

Alcalá invitó a todos las instituciones públicas del país a que utilicen esta 

herramienta para poder transparentar las compras que hagan relacionadas con 

la emergencia sanitaria.  

“Es imprescindible hacer de la transparencia y de la integridad los pilares de una 

relación entre sociedad y gobierno que, a partir de la confianza, se materialice la 

garantía de derechos ciudadanos como resultado de mejores contratos 

públicos”, dijo. 

En entrevista con Azucena Uresti para Radio Fórmula, Alcalá también mencionó 

que el propósito es poner en la discusión pública todos los contratos relacionados 

con el covid-19 que están en el micrositio del INEA. 

En la Plataforma Nacional de Transparencia se pueden encontrar los 42 mil 

contratos, los cuales fueron descargados, revisados y categorizados por la 

dependencia con el fin de que sean más accesibles para quienes no están 

familiarizados con el tema. 

"Estamos haciendo nuestra función, que es abrir el debate público y fortalecer la 

rendición de cuentas", finalizó Alcalá. 
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Alertan por riesgo de corrupción en programas 

sociales locales 

 

Martes 31 agosto 2021 / Maritza Pérez 

En México, los programas de desarrollo social a nivel estatal y municipal operan 

bajo múltiples riesgos de corrupción derivado de carencias en transparencia, 

rendición de cuentas e incorporación de la participación ciudadana, con al menos 

un 61% de sus procesos y operaciones presenta riesgos. 

Luego de analizar 23 programas sociales locales, de los cuales la mayoría 

entregan bienes directos a diversos sectores de la población, las organizaciones 

Ethos y Gesoc AC, advierten que, en promedio, el 61.86% de sus procesos y 

operaciones presenta riesgos de corrupción, en especial en los temas que tiene 

relación con la participación ciudadana y fiscalización. 

Asimismo, se identificó que el 69% tiene un riesgo en materia de presupuesto, 

58% en operaciones; 52% en su padrón; 88% en participación ciudadana; 78% 

en fiscalización y 77% en su evaluación.   

Durante el foro “Riesgos de Corrupción en Programas Sociales”, donde también 

se presentó la Herramienta de Identificación de Riesgos de Corrupción de 

Programas Sociales Locales (HIRPROL), se dijo además que al analizar las 

intervenciones estatales el 49% de los programas tenían sus Reglas de 

Operación publicadas en sus gacetas/periódicos oficiales y solo el 30% en sus 

portales web; poco más del 40% tenían indicadores de gestión.  
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Por lo que, según las organizaciones, uno de los principales retos en el tema es 

la transparencia ya que los riesgos de la corrupción siempre estarán presentes 

porque hay muchos momentos del proceso en que pueden aparecer. 

Asimismo, se indicó que luego de realizar una vigilancia ciudadana sobre el uso 

de recursos públicos frente a la pandemia y el proceso electoral de este año a 

14 programas sociales locales, de los cuales concentran un presupuesto de más 

de 983 millones 110,000 pesos, se logró observar que, en promedio, más del 

50% de las operaciones, procesos o acciones al interior de los programas se 

encuentran bajo algún riesgo de corrupción debido, entre otras cosas, a la falta 

de transparencia, apego a los marcos normativos y regulatorios vigentes y la 

poca o nula incidencia de la participación ciudadana en este tipo de acciones de 

gobierno. 

Asimismo, se dijo que, de los 14 programas sociales locales analizados, en siete 

(50%) se localizó su presupuesto aprobado en documentos oficiales; sólo cuatro 

(28.5%) publicaron un presupuesto ejercido y el 50% de los programas 

presupuestarios son coincidentes con los programas implementados por las 

dependencias responsables. 

Mientras que cinco (35.7%) programas es posible conocer una distribución 

geográfica de los recursos y sobre los programas que se comprobó que 

estuvieron sujetos a una modificación presupuestal. 
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INE propone nuevo reglamento para legitimación 

de trabajadores 

 

Martes 31 agosto 2021 / Redacción 

El Instituto Nacional Electoral (INE) pidió elaborar un reglamento general que 

brinde certeza durante las legitimaciones de contratos colectivos alrededor del 

país y ayude a los trabajadores a definir a sus representantes sindicales, ya que 

actualmente este proceso obligatorio de ley, desde 2019, cuenta " con vacíos 

que generan cierta incertidumbre al proceso ". 

Entre las principales recomendaciones del instituto, a cargo de Lorenzo Córdoba 

Vianello, surgidas después de supervisar la legitimación del contrato colectivo de 

los trabajadores de General Motors en Silao, Guanajuato, se encuentra la de 

separar del proceso al sindicato, al ser una parte interesada en que los 

trabajadores ratifiquen sus contratos colectivos, así como integrar el uso de 

herramientas tecnológicas, incluso las que poseen el INE, como las urnas 

electrónicas. 

Un "rasgo importante observado por el equipo del INE durante la votación fue la 

presencia excesiva de personal del sindicato. Este hecho se podría percibir como 

un recurso intimidatorio o bien, como una presión indirecta sobre las y los 

trabajadores a la hora de emitir su voto, por ello la misión sugirió que debería 

regular el número y rol (atribuciones) de estas figuras dentro de los espacios de 

los puntos de votación ", asevera el informe. 
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Desde el pasado 18 de agosto, los trabajadores de la planta de General Motors 

Silao rechazaron el contrato colectivo que mantenían con esta empresa 

estadounidense, así como la representación sindical de la Confederación 

Mexicana de Trabajadores (CTM), luego de que se tuviera que interrumpir este 

preso en abril pasado, por presuntas violaciones al proceso e intimidaciones para 

influenciar el voto en las urnas. 

Para este proceso el INE acudió como auditor en materia electoral y llegó a la 

conclusión de que el sindicato debe de estar apartado de todos los procesos que 

se den durante la legitimación del contrato, al ser una de las partes interesadas 

en mantener la representación de los trabajadores. 

"La misión de observación identificó diversos aspectos que dotarían de mayor 

certeza a cualquier procedimiento de legitimación futuro. El más relevante sería 

la existencia de un reglamento detallado que dotara de claridad a las funciones 

y roles de cada una de las partes involucradas en él, así como cada uno de los 

procedimientos y los pasos a desarrollar por cada actor (empresa-sindicato-

autoridad) ", señala el INE. 

El informe que presentó el secretario ejecutivo del INE a su Consejo General 

señaló que, si bien el protocolo aplicable establece lineamientos y características 

generales para el proceso de legitimación de los contratos, "en la operación 

existían vacíos que generaban cierta incertidumbre al proceso". 

El informe detalla que los intereses del juego renacen en el sindicato y los 

trabajadores, por lo que es pertinente evaluar si es idóneo que el proceso sea 

regido por el propio sindicato. "Por ello, sería conveniente evaluar la pertinencia 

e implicaciones de que, la recepción de los votos, así como el cómputo de sus 

resultados, queden a cargo de una de las partes directamente interesada en los 

resultados, como lo es el sindicato titular del propio CCT. Ello obligaría a la 

revisión y en su caso adecuación de la normatividad aplicable a tales procesos". 

También solicitó que se implementen calendarios y planes integrales al momento 

de realizar estas legitimaciones de contratos, ya que funcionen mayor vigilancia 

y permitió un período mayor para informar a los empleados mexicanos sobre sus 

derechos como el de buscar mejores condiciones laborales en sus sitios de 

trabajo  

"Este calendario y plan de trabajo debería formalizarse de manera previa a la 

convocatoria y contener la totalidad de fases e hitos relevantes de cada proceso 

de legitimación de los CCT. Todo lo anterior, para garantizar la certeza de las y 

los actores involucrados", se lee en el informe. 

El documento detalla que el padrón de votantes también deberá estar integrado 

debidamente por personas ajenas al proceso, toda vez que el sindicato también 

conforma la lista de quienes podrán emitir sus votos durante estos procesos. 
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Al mismo tiempo considerado como un riesgo que las personas que recibieron y 

contaron los votos son integrantes del sindicato, al tiempo que recomendó 

capacitación previa a las personas que desempeñen esta función, rolar turnos 

en el proceso para evitar la fatiga excesiva de este personal y elegirlos 

aleatoriamente. 

"En conclusión, se sugiere que en ejercicios futuros la selección de personal a 

cargo de las mesas de votación sea a través de un proceso aleatorio o sorteo 

bajo lineamientos claros, puntuales y conocidos por todos los trabajadores, a fin 

de abonar a la imparcialidad y objetividad durante esta parte del proceso de 

consulta", refirió. 

Sobre el anuncio de resultados, sugirió que se publiquen en un cartel grande y 

visible y se fije en el exterior del local donde se realizaron los cómputos, y en 

algunos otros lugares visibles donde pueden ser consultados por todas las 

personas interesadas, toda vez que en el proceso de legitimación de la planta 

General Motors Silao solo se llenó el acta de resultados, se leyeron en voz alta 

en presencia de los presentes, y se dio por concluido el acto. 
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Alcaldes electos que fueron agredidos presentan 

denuncia por lesiones 

 

Miércoles 01 septiembre 2021 / Claudia Mendoza 

Los alcaldes electos que fueron agredidos ayer por policías anunciaron que 

presentarán una denuncia ante el Ministerio Público contra quien resulte 

responsable por la agresión policial de la que fueron objetos en su intento por 

ingresar al Congreso local. Sandra Cuevas, próxima titular en Cuauhtémoc, 

indicó que incluso en la queja integrarán a las personas de sus equipos que 

también fueron golpeadas. En respuesta ante estos hechos, la Jefa de Gobierno, 

Claudia Sheinbaum Pardo, condenó la violencia que se vivió el lunes en la 

mañana y dijo: “No se puede hacer de la política un circo, ellos están llamados a 

reunirse uno a uno, y es así porque las problemáticas son distintas, hay cosas 

que les corresponden al gobierno central y otros a las alcaldías”, mencionó al 

señalar el por qué no los ha recibido en bloque como lo han solicitado. 

“Me llama la atención el por qué no llamaron a la presidenta de la Mesa Directiva 

del Congreso para que los dejaran ingresar”, declaró y dijo que se va a realizar 

una investigación de lo ocurrido. 

Ayer por la mañana los integrantes de la Unión de Alcaldes de la Ciudad de 

México (UNACDMX) ofrecieron una conferencia de prensa, en la que Lía Limón 

(Álvaro Obregón) manifestó que en breve presentarán ante la Fiscalía General 

de Justicia capitalina la denuncia por lesiones, pues su equipo de abogados la 

está preparando. 
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La futura funcionaria recordó que este lunes intentaron sin resultados ingresar al 

recinto de Donceles y Allende para dialogar con los diputados que debatirían en 

el último día del periodo extraordinario la colocación de cromáticas generales 

para todas las patrullas de la ciudad. Esto “no permite que los ciudadanos 

distingan cuáles son sus patrullas”. 

Detalló que en el intento por pasar un granadero le dio con el escudo en la cara, 

lo que le provocó una herida en la nariz. Otro de los alcaldes electos agredido 

fue Mauricio Tabe (Miguel Hidalgo), quien recibió choques eléctricos. Sandra 

Cuevas también recibió golpes. 

Mauricio Tabe indicó que en un policía le dijo que tenían “órdenes de arriba”, 

instrucciones que sólo podían salir o de a Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, 

o de Martí Batres, secretario de Gobierno. Sin embargo, dejó claro que lo que 

buscan es tener un diálogo constructivo con la jefa de Gobierno, a quien en seis 

ocasiones le han solicitado una reunión para hablar entre otros temas del 

presupuesto. 

En el encuentro de los alcaldes con la prensa estuvieron los líderes nacionales 

del PAN y del PRD. El panista Marko Cortés exigió a la jefa de Gobierno una 

disculpa pública y la renuncia del secretario de Gobierno; “Martí Batres ya tuvo 

su debut y debe tener su despedida”, indicó. Momentos después, la mandataria 

rechazó solicitar la dimisión de su secretario de Gobierno. 

Sobre si Adrián Rubalcava, reelecto en Cuajimalpa (PRI), es un infiltrado de la 

administración de Claudia Sheinbaum, Sandra cuevas, lo defendió: “Es un 

compañero leal”. 
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Banco del Bienestar alista 44 sucursales en la 

CDMX 

 

Martes 31 agosto 2021 / Fernando Gutiérrez 

Pese a que el motivo principal para hacer crecer la infraestructura del Banco del 

Bienestar con 2,700 nuevas sucursales es llevar servicios financieros a zonas 

que carecen de éstos, también se prevé reforzar la presencia de dicho organismo 

en grandes urbes, como la Ciudad de México. 

Según la lista de Programas y Proyectos de Inversión en Cartera registrados 

ante la Secretaría de Hacienda, para la Ciudad de México se prevé la creación 

de 44 nuevas sucursales del Banco del Bienestar en una urbe que cuenta con 

una infraestructura de 1,676 sucursales de la banca comercial, 8,283 cajeros y 

248,330 terminales punto de venta (TPV). 

Hace algunos días, vecinos de la alcaldía Coyoacán protestaron por la 

demolición de parte del parque Xicoténcatl para dar paso a la edificación de una 

de estas sucursales y frenaron el avance de la obra con la suspensión definitiva 

de la misma. 
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“Era claro que no era una obra que respondiera a las necesidades de la 

comunidad, ni que hubiera sido consultada, ni que resonara con lo que requieren 

las colonias aledañas”, comentó Fernanda Poiré, vecina de la zona, quien indicó 

que el sentir vecinal no es una oposición al proyecto del banco sino a la 

destrucción de un área verde. 

Tan sólo en la alcaldía Coyoacán existen 133 sucursales de la banca comercial, 

524 cajeros automáticos y 7,964 TPV. “Esta zona está sobrepoblada de bancos. 

A menos de un kilómetro a la redonda tenemos sucursales de CitiBanamex, 

BBVA, Banorte, Scotiabank y algún otro, entonces hay mucha presencia de 

servicios financieros”. 

La inversión inicial de la ampliación de la infraestructura del Banco del Bienestar 

en la Ciudad de México se prevé en más de 657 millones de pesos; sin embargo, 

el costo total, que contempla mantenimiento y operación de las sucursales, está 

estimado en 6,500 millones de pesos. 

En lo que va de la presente administración, este banco ha recibido 15,464 

millones de pesos por parte del gobierno federal para ampliar su infraestructura 

con 2,700 nuevas sucursales y así convertirse en el principal dispersor de 

programas sociales del gobierno federal. 

 

Ubicación 

 

Hasta la fecha, no existe un documento público que muestre la localización de 

cada una de las 2,700 nuevas sucursales que se pretenden edificar en el próximo 

año; sin embargo, existen los proyectos de inversión registrados en la Secretaría 

de Hacienda, los cuales detallan la posible ubicación de algunas de estas nuevas 

oficinas. 

Según el registro, se tienen proyectos contemplados para creación de sucursales 

en Chihuahua, Chiapas, Aguascalientes, Veracruz, Campeche, Ciudad de 

México, Hidalgo y Michoacán; sin embargo, este desarrollo de infraestructura, a 

cargo de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) va por partes, por lo que 

no es la totalidad del mismo. 

En la conferencia del 8 de junio del 2020, el entonces coordinador General de 

Programas Integrales de Desarrollo, Gabriel García Hernández, dio a conocer 

parte de la estrategia de ubicación de las nuevas sucursales del Banco del 

Bienestar. 

“Hay que ubicar estas 2,700 sucursales para dar servicio principalmente a las 

zonas que no tienen acceso a servicios financieros, que recorren grandes 

distancias, pero también al conjunto de personas que viven en las zonas 

urbanas, sobre todo, en las zonas populares, en las colonias, en los barrios”, 

declaró en su momento García Hernández, que fue relegado de su puesto luego 

de las pasadas elecciones intermedias en el país. 
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Según lo comentado por García Hernández, que participó en la planeación del 

desarrollo de la infraestructura del Banco del Bienestar, en 1,740 localidades, 

donde se prevé la instalación de sucursales, no existe algún servicio financiero 

y existen otras 960 donde sí hay servicios, pero son insuficientes. 

El plan inicial es que los beneficiarios de programas sociales reduzcan el tiempo 

de traslado a una sucursal para cobrar su apoyo. “Con esta construcción de 

2,700 sucursales, el recorrido promedio se va a reducir a 10 kilómetros y un 

tiempo de 33 minutos en vehículos, es decir, 54%, en tiempos y distancias, 

menos”. 

 

Proyecto inviable 

 

La vecina de la delegación Coyoacán, que fue parte de la mesa vecinal de 

diálogo con las autoridades, comentó a este medio que las mismas personas 

encargadas de ejecutar la obra, pertenecientes a la Sedena, reconocieron que 

la instalación de una sucursal del Banco del Bienestar en parte del parque 

Xicoténcatl no era viable. 

“Empezamos a platicar con el ingeniero mayor de la Sedena, que era 

responsable de la obra y que fue una persona de verdad absolutamente 

respetuosa y nos comentó que para él la obra no era viable, pero que había 

órdenes superiores para la construcción”, detalló Poiré. 

Actualmente en la delegación Coyoacán existe sola una sucursal del Banco del 

Bienestar; sin embargo, según la lista de Programas y Proyectos de Inversión en 

Cartera, se tiene el plan de edificar dos más en dicha demarcación: la obra de 

parque Xicoténcatl (ya suspendida) y una frente a la plaza Hidalgo. 

Poiré destacó que los vecinos no se oponen a la instalación de sucursales; sin 

embargo, indicó que es una prioridad para los habitantes de la zona contar con 

áreas verdes y de espacios recreativos como el parque Xicoténcatl. 

El sábado pasado, la jefa del gobierno de la Ciudad de México, Claudia 

Sheinbaum, comentó que se haría una investigación para determinar cuál fue la 

razón para instalar la sucursal del banco en el área del parque. 

“Vamos a revisar el tema del parque Xicoténcatl, de ninguna manera se trata de 

quitar espacio público...si hay un error ahí, hay que corregirlo, no se trata de 

quitar nunca espacio público”, indicó la mandataria. 

En las pasadas elecciones, Giovanni Gutiérrez, representante de la coalición Va 

por México (PAN, PRI y PRD), logró ganar la contienda por la alcaldía de 

Coyoacán al candidato de Morena-PT, Carlos Alonso Castillo. 
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Definen obras de rehabilitación en la Línea 12 

 

Miércoles 01 septiembre 2021 / Eduardo Hernández 

A casi cuatro meses del colapso de la Línea 12 del Metro, donde murieron 26 

personas y más de 100 resultaron lesionadas, el Gobierno de la Ciudad de 

México decidió, con base en la propuesta del Comité Técnico Asesor (CTA), 

reconstruir la trabe que cayó entre la estación Olivos y Tezonco; además se 

reforzará con apuntalamiento metálico la parte del tramo elevado edificado con 

vigas metálicas. 

También se informó de trabajos en la parte subterránea respecto al drenaje y el 

cambio de vías en siete curvas menores a 550 metros. 

Autoridades indicaron que las obras tardarán 12 meses —si bien se estableció 

que las primeras labores empezarán esta misma semana, no se especificó la 

fecha de reapertura—. El costo de la rehabilitación lo asumirán las empresas 

constructoras. El monto económico y plan de trabajo se dará a conocer la 

próxima semana.  
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El secretario de Obras y Servicios, Jesús Esteva Medina, precisó que quienes 

participaron en la propuesta técnica son especialistas en estructuras, “de ahí se 

llegó a la decisión de que con el reforzamiento es suficiente”, y añadió que la 

Línea Dorada estará segura y se dejará “en mejores condiciones de la que la 

recibimos”. 

En esta etapa de rehabilitación participarán las empresas del consorcio 

constructor: ICA, Cicsa y Alstom, así como la española CAF, que arrenda los 

trenes, detalló la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo. 

Reiteró que el costo económico lo asumirán las compañías y no el Gobierno 

capitalino, aunque se va a revisar, si es que hay algunas tareas que estaban 

programadas por las autoridades, pero lo relacionado con la rehabilitación y el 

reforzamiento recaerá en las empresas. 

Sobre los tiempos, Sheinbaum Pardo anunció que podrán iniciar con las obras 

lo antes posible y expuso que esta semana comenzarán los trabajos de 

topografía y otros estudios. 

“Este comité técnico va a seguir dándole seguimiento, aunque ya iniciarán 

formalmente los trabajos; en esta semana inicia ya topografías y muchos otros 

estudios que se tienen que hacer para iniciar ya la reconstrucción de la Línea 12, 

de una manera en que quede totalmente segura”, dijo. 

 

Parte subterránea y vías 

 

Jesús Esteva Medina dio a conocer las notas técnicas elaboradas por el CTA 

para el Refuerzo y Rehabilitación de la Línea 12 del Metro, en las que se 

contemplan labores de reforzamiento tanto en el tramo elevado como en el 

subterráneo, así como de trenes. 

Destacan la reconstrucción de la zona colapsada, reforzamiento de tramos 

elevados con vigas metálicas, renivelación de vías y rehabilitación integral de 

instalaciones eléctricas y electrónicas. 

Detalló que el comité consideró necesario la reconstrucción del tramo colapsado. 

También se revisará el tramo gemelo y evaluará si se refuerza o se sustituye. 

Recomendaron reforzar diversos tramos mediante un sistema de apuntalamiento 

metálico y de las columnas de concreto para incrementar su capacidad 

estructural; hacer una inspección aleatoria y la reparación de soldaduras de las 

trabes armadas del tramo elevado. 

Precisó que se sigue trabajando en la revisión de cimentaciones y en el estudio 

de comportamiento y, en su caso, la definición de reforzar tramos especiales y 

estaciones del Metro. 

Sobre el tramo subterráneo, el CTA planteó revisar la corrosión y, si se requiere, 

reemplazar instalaciones y sus sujeciones.  
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Para la reapertura de toda la Línea 12 recomendaron la renivelación y 

realineación de la vía; sustitución de durmientes de madera por concreto en 

aparatos de vía y la inspección de los durmientes de madera de los aparatos de 

vía; mientras que aquellos que se encuentren deteriorados deberán ser 

sustituidos por unos de concreto. 

Se solicitó a CAF el desarrollo de un modelo para evaluar el riesgo de 

descarrilamiento de los trenes y se sugirió la instalación de modificadores de 

fricción con el propósito de reducir el desgaste de rieles y ruedas. 
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“Acabó la era de las misiones militares para 

rehacer países” 

 

Miércoles 01 septiembre 2021 / Agencias 

Washington. - El presidente Joe Biden calificó ayer de “éxito extraordinario” el 

puente aéreo militar establecido por Estados Unidos para extraer a más de 120 

mil afganos, estadounidenses y otros aliados, y haber puesto fin a una guerra 

que comenzó hace 20 años advirtiendo que se acabó la época de las 

operaciones militares “para rehacer otros países”. 

Veinticuatro horas después de la salida del último avión estadounidense de 

Kabul, Biden defendió enérgicamente su decisión de poner fin a la guerra más 

larga de EU y retirar a todas las tropas estadounidenses antes de la fecha límite 

del 31 de agosto. 
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“No iba a prolongar esta guerra perpetua”, dijo en un discurso desde el Comedor 

de Estado de la Casa Blanca. La fecha del 31 de agosto, declaró, no se decidió 

arbitrariamente, sino pensando en “salvar vidas”. Aseguró que optó por sacar a 

las tropas siguiendo “la recomendación unánime” de sus asesores militares y 

civiles, entre los que citó a los secretarios de Estado, Antony Blinken; y Defensa, 

Lloyd Austin, y al jefe del Estado Mayor, general Mark Milley.  

“A aquellos que piden una tercera década de guerra en Afganistán les pregunto: 

¿Cuál es el interés nacional vital? Bajo mi punto de vista hay uno, garantizar que 

Afganistán nunca será usado de nuevo para lanzar un ataque contra nuestra 

patria. Lo hemos conseguido, lo hicimos hace una década y hemos estado otra 

más”. Sin embargo, insistió, ya era hora de irse. “Se trata de terminar una era de 

operaciones militares mayores [de EU] para rehacer otros países. Vimos una 

misión de contraterrorismo... convertirse en una contrainsurgencia”. 

A decir de Biden, sólo tenía dos opciones: “retirarse o aumentar” la presencia 

militar. La salida de EU de Afganistán dejó escenas de desesperación y caos de 

afganos tratando de abandonar el país tras la llegada de los talibanes al poder y 

un atentado, reivindicado por el Estado Islámico (EI), en una puerta del 

aeropuerto de Kabul el pasado jueves que dejó al menos 170 muertos, incluidos 

13 soldados estadounidenses. 

Biden consideró que la misión fue “un éxito extraordinario”, porque se logró 

evacuar a más de 120 mil personas. Reconoció que aún quedan entre “uno y 

dos centenares” de estadounidenses que quieren salir de Afganistán, con los 

que prometió que EU seguirá trabajando. 

 En el país asiático, de los bocinazos en Kandahar a los desfiles de sus fuerzas 

especiales en el aeropuerto de Kabul, los talibanes se mostraron triunfales. En 

la capital, su principal portavoz, Zabihullah Mujahid, llevó a un grupo de 

responsables sobre las pistas del aeródromo. Su rostro lucía esta vez una gran 

sonrisa. 

El secretario General de la ONU, António Guterres, advirtió sobre la posibilidad 

de “una catástrofe humanitaria” en Afganistán y pidió fondos para ese país. 

Mencionó “el agravamiento de la crisis humanitaria y económica” y la “amenaza 

de un colapso total de los servicios básicos”. 
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Segob mantiene negociaciones con ejidatarios 

sobre el Tren Maya y aeropuerto de Tulum 

 

Martes 31 agosto 2021 / Redacción 

Quintana Roo, Cancún. - Susana Hurtado Vallejo, delegada de la Secretaría de 

Gobernación (SEGOB) en Quintana Roo, expresó que actualmente mantienen 

pláticas para buscar los mejores acuerdos con grupos de ejidatarios y desarrollar 

los proyectos del Tren Maya y el aeropuerto de Tulum. 

La funcionaria enfatizó que hoy en día, el Tren Maya es lo más importante que 

se realiza en la entidad, ya están en el tramo cuatro y próximamente iniciarán 

con el cinco. 

Hay un problema fuerte en Cobá, donde los ejidatarios intentaron tomar la zona 

arqueológica, y actualmente está en dialogo con ellos, a través de Registro 

Agrario Nacional, Gobernación y la Procuraduría Agraria para llegar acuerdos”, 

expresó. 

También están con lo del aeropuerto en Tulum, donde aseguró que los 

ejidatarios están a favor del proyecto y están en pláticas para llegar arreglos con 

ellos. 
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Igual mencionó que la zona que llamaban rebelde de Felipe Carillo Puerto no se 

había planeado proyecto ahí y ahora el presidente Andrés Manuel López 

Obrador voltea para ahí y están contentos que se les tome en cuenta.  

Por otro lado, mencionó que Gobernación trabaja en conjunto con Migración para 

atender el caso de los indocumentados que son traídos al estado de paso hacia 

Estados Unidos que es su destino final. 

En ese sentido, recordó que recientemente fue rescatado un grupo de unos 40 

centroamericanos, que entraron al país de manera ilegal y está bajo análisis su 

situación. 
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Secretaría de Gobernación mantiene 

negociaciones con ejidatarios de Cobá en torno 

al Tren Maya y aeropuerto de Tulum 

 

Martes 31 agosto 2021 / Redacción 

Quintana Roo, Cancún. - Susana Hurtado Vallejo, delegada de la Secretaría de 

Gobernación (SEGOB) en Quintana Roo, expresó que actualmente mantienen 

pláticas para buscar los mejores acuerdos con grupos de ejidatarios y desarrollar 

los proyectos del Tren Maya y el aeropuerto de Tulum. 

La funcionaria enfatizó que hoy en día, el Tren Maya es lo más importante que 

se realiza en la entidad, ya están en el tramo cuatro y próximamente iniciarán 

con el cinco. 

“Hay un problema fuerte en Cobá, donde los ejidatarios intentaron tomar la zona 

arqueológica, y actualmente está en dialogo con ellos, a través de Registro 

Agrario Nacional, Gobernación y la Procuraduría Agraria para llegar acuerdos”, 

expresó.  
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También están con lo del aeropuerto en Tulum, donde aseguró que los 

ejidatarios están a favor del proyecto y están en pláticas para llegar arreglos con 

ellos. 

Igual mencionó que la zona que llamaban rebelde de Felipe Carillo Puerto no se 

había planeado proyecto ahí y ahora el presidente Andrés Manuel López 

Obrador voltea para ahí y están contentos que se les tome en cuenta. 

Por otro lado, mencionó que Gobernación trabaja en conjunto con Migración para 

atender el caso de los indocumentados que son traídos al estado de paso hacia 

Estados Unidos que es su destino final. 

En ese sentido, recordó que recientemente fue rescatado un grupo de unos 40 

centroamericanos, que entraron al país de manera ilegal y está bajo análisis su 

situación. 
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Secretaría de Gobernación mantiene 

negociaciones con ejidatarios de Cobá en torno 

al Tren Maya y aeropuerto de Tulum 

 
Martes 31 agosto 2021 / Redacción 

Quintana Roo, Cancún. - Susana Hurtado Vallejo, delegada de la Secretaría de 

Gobernación (SEGOB) en Quintana Roo, expresó que actualmente mantienen 

pláticas para buscar los mejores acuerdos con grupos de ejidatarios y desarrollar 

los proyectos del Tren Maya y el aeropuerto de Tulum. 

La funcionaria enfatizó que hoy en día, el Tren Maya es lo más importante que 

se realiza en la entidad, ya están en el tramo cuatro y próximamente iniciarán 

con el cinco. 

“Hay un problema fuerte en Cobá, donde los ejidatarios intentaron tomar la zona 

arqueológica, y actualmente está en dialogo con ellos, a través de Registro 

Agrario Nacional, Gobernación y la Procuraduría Agraria para llegar acuerdos”, 

expresó.  
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También están con lo del aeropuerto en Tulum, donde aseguró que los 

ejidatarios están a favor del proyecto y están en pláticas para llegar arreglos con 

ellos. 

Igual mencionó que la zona que llamaban rebelde de Felipe Carillo Puerto no se 

había planeado proyecto ahí y ahora el presidente Andrés Manuel López 

Obrador voltea para ahí y están contentos que se les tome en cuenta. 

Por otro lado, mencionó que Gobernación trabaja en conjunto con Migración para 

atender el caso de los indocumentados que son traídos al estado de paso hacia 

Estados Unidos que es su destino final. 

En ese sentido, recordó que recientemente fue rescatado un grupo de unos 40 

centroamericanos, que entraron al país de manera ilegal y está bajo análisis su 

situación. 
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Abrirán 26 del bienestar en chihuahua 

 

Martes 31 agosto 2021 / Redacción 

Chihuahua. - El viernes 27 de agosto se llevó a cabo una reunión de seguimiento 

a la construcción de los Bancos del Bienestar en el estado de Chihuahua. 

La reunión se llevó a cabo en las instalaciones de la 5a zona militar de la 

Secretaría de la Defensa Nacional y estuvo atendida por representantes de la 

maestra Diana Álvarez Maury, directora general del Banco de Bienestar, la Lic. 

Avril Gómez López, subdelegada de desarrollo social y humano de la Secretaría 

de Bienestar, Delegación Chihuahua, así como representantes de la Secretaría 

de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Procuraduría Agraria, Registro 

Agrario Nacional e ingenieros residentes constructores responsables de la 

Secretaría de la Defensa Nacional.   
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La reunión tuvo como objetivo dar seguimiento a la construcción de los Bancos 

de Bienestar en la entidad. a nivel nacional se tiene contemplada la construcción 

de 2700 sucursales de las cuales 42 estarán funcionando en el estado de 

Chihuahua. a la fecha se han construido 26 Bancos del Bienestar en:  

Aquiles Serdán, Chihuahua, Santa Isabel, Gran Morelos, Soto Maynez, Saucillo, 

Guachochi, San Junito, Guadalupe y Calvo, Carichi, Guerrero, Madera, 

Temosachic, Tomochi, Matachi, Basaseachi, Valle de Allende, Huejotitan, 

Hidalgo del Parral, San Francisco del Oro, Guadalupe Distrito Bravo, Nuevo 

Casas Grandes, Buenaventura, Ignacio Zaragoza y Ojinaga.  

El proyecto tiene una gran relevancia en nuestro estado toda vez que, debido a 

su gran extensión territorial, se dificulta el acceso a los servicios financieros.  

Los habitantes de regiones remotas de nuestra entidad, jamás se hubieran 

imaginado que pudieran tener una cuenta bancaria, que pudieran hacer uso de 

un cajero, tener una tarjeta bancaria o hacer un cobro accesible de sus remesas, 

y ahora será posible gracias al próximo funcionamiento de estas sucursales 

bancarias.  

Además, se informó que se tiene proyectado la construcción de Bancos de 

Bienestar en los municipios de Jiménez, Gómez Farías, Aldama, Uruachi y 

Ascensión. 
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Tren Maya tampoco pasaría por Mérida 

Miércoles 31 agosto 2021 / Redacción 

Por segunda ocasión, en menos de una semana, el Fondo Nacional de Fomento 

al Turismo (Fonatur) informó este martes de un cambio en el proyecto del Tren 

Maya, ahora cambió la ruta en la Ciudad de Mérida. 

“Por el momento, se ha decidido no dar inicio a la construcción de la estación de 

La Plancha. Se contempla que la estación del sistema ferroviario para la ciudad 

se ubicará en la zona de Teya. Tal determinación se realizó a partir de un análisis 

cuyos resultados arrojan que para eficientar el tiempo de construcción del 

proyecto era necesario modificar la ruta, pues se deben evitar problemáticas en 

temas de construcción y movilidad al interior de la ciudad”, se detalló. 

En un cambio previo al trayecto se dio a conocer que la vía no pasaría por el 

centro de la ciudad de Campeche para evitar eventuales reubicaciones de 

viviendas, lo cual no era aprobado por los habitantes. 

Sin ofrecer mayores detalles, el fondo reiteró que tiene el compromiso de 

entregar el sistema ferroviario en el 2024 y que está obligado al uso eficiente de 

tiempo y recursos. El nuevo ajuste será en el tramo 3, a cargo de Construcciones 

Urales, Gami Ingeniería e Instalaciones y Azvi. 

La estación en la zona de Teta será la segunda aledaña a la ciudad, toda vez 

que se planea una segunda en donde se construya el nuevo aeropuerto, aún en 

etapa de planeación, toda vez que se ha convertido en un destino turístico que 

muestra fuertes crecimientos. 

Previamente se ha comentado que la terminal aérea estará en el sur de Mérida 

y que formará parte de un proyecto inmobiliario de unas 2,000 hectáreas, cuyo 

diseño general está a cargo del arquitecto Enrique Norten. 

Por lo pronto, el personal técnico que labora en la zona dejará integrados los 

proyectos alrededor de la estación ubicada en el polígono conocido como La 

Plancha, así como las obras secundarias que se contemplaban en esta zona, 

para su consideración y posible construcción en los próximos años por las 

instancias correspondientes. 

“Fonatur continuará colaborando con los tres órdenes de gobierno para seguir 

mejorando el proyecto, en beneficio de la población del sureste”, se mencionó 

en comunicada de prensa. 
 


